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СОВМЕСТНАЯ ПРОГРАММА ФАО/ВОЗ ПО СТАНДАРТАМ НА ПИЩЕВЫЕ ПРОДУКТЫ 

ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КОМИССИИ "КОДЕКС АЛИМЕНТАРИУС" 
Восемьдесят первая сессия 

 
 

  КРИТИЧЕСКИЙ ОБЗОР – ЧАСТЬ I1 
 
1. Процедурная основа проведения Критического обзора 

1.1 В соответствии с "Процедурой разработки стандартов Кодекса и родственных текстов" (Часть 2, 
Критический анализ) Руководства Кодекса по процедуре, "постоянный критический анализ позволяет 
добиваться того, чтобы предложения о новых разработках и проекты стандартов, представляемые 
Комиссии на утверждение, неизменно соответствовали стратегическим приоритетам Комиссии и 
разрабатывались в разумные сроки с учетом требований и возможностей научных экспертов". Кроме 
того, "с учетом результатов критического анализа, регулярно проводимого Исполнительным 
комитетом, Комиссия принимает решение о целесообразности разработки стандарта и какому 
вспомогательному или иному органу следует проводить эту работу". 

1.2 В соответствии с этими положениями, Исполнительному комитету Комиссии "Кодекс Алиментариус" 
предлагается проводить критический обзор работы комитетов с учетом рекомендаций Секретариата и 
Председателя с целью: 

 рассмотрения стандартов и родственных текстов, представленных на утверждение Комиссии; 

 мониторинга хода разработки стандартов; 

 рассмотрения предложений о новой работе или о пересмотре существующих стандартов. 

2. Изучение предлагаемых стандартов до их представления на утверждение Комиссии  

Процесс критического обзора обеспечивает тщательное рассмотрение проектов стандартов, 
представляемых Комиссии на утверждение, на уровне комитетов. Исполнительный комитет изучает 
предлагаемые комитетами Кодекса стандарты, прежде чем представлять их на утверждение Комиссии: 

 на предмет соответствия мандату Кодекса, решениям Комиссии и существующим текстам 
Кодекса; 

 при необходимости, для обеспечения того, чтобы были выполнены требования процедуры 
утверждения; 

 на предмет соответствия формату и форме представления; и 

 на предмет лингвистического единообразия.  

3.  Мониторинг хода разработки стандартов 

3.1 Исходя из установленных Комиссией сроков, Исполнительный комитет анализирует ход разработки 
проектов стандартов и докладывает Комиссии о результатах. Исполнительный комитет может 
предложить продлить сроки, прекратить работу, предложить выполнение работы иному комитету, 
нежели тому, которому это было первоначально поручено, включая, при необходимости, создание 
ограниченного числа специальных вспомогательных органов. 

3.2 Критерии, способствующие проведению мониторинга хода разработки стандартов2 

3.2.1 Если работа над стандартом задерживается в связи с возникновением потребности в научных 
рекомендациях, Исполнительный комитет может предложить ФАО и ВОЗ организовать консультации 
экспертов для своевременного получения таких научных рекомендаций и приостановить работу до тех 
пор, пока научные рекомендации не будут получены; 

                                                      

1 В настоящем документе рассматривается работа комитетов Кодекса, совещания которых проходили в первой 

половине 2021 года. 
2 Пятьдесят восьмая сессия Исполнительного комитета (2006 год) 
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3.2.2 Если научные рекомендации получены, а стандарт находится на рассмотрении более пяти лет, 
Исполнительному комитету следует настоятельно призвать соответствующий комитет принять меры в 
оговоренные сроки; 

3.2.3 Если какой-либо вопрос безрезультатно рассматривается на протяжении нескольких сессий, и по 
нему отсутствует перспектива достижения консенсуса, Исполнительный комитет, в полной мере 
принимая во внимание информацию, предоставленную соответствующим вспомогательным органом, 
может предложить приостановить работу на том или ином Шаге разработки стандарта на конкретно 
оговоренный срок или прекратить работу, либо предложить меры по исправлению ситуации и 
достижению результатов. 

3.3 Дискуссионные документы3 

Дискуссионные документы представляют собой один из элементов работы комитетов и являются для 
них важным подспорьем в обсуждениях перед представлением предложения о проведении новой 
работы. Перечень дискуссионных документов включен исключительно для сведения, чтобы дать 
представление об объемах работы каждого комитета, и как таковой рассматриваться по существу не 
будет. 

4. Предложения о проведении новой работы или о пересмотре стандарта 

4.1 Каждое предложение о новой работе или о пересмотре стандарта должно сопровождаться 
проектным документом, подготовленным комитетом или членом, предлагающим провести эту новую 
работу или пересмотреть стандарт. Решение о проведении новой работы или пересмотре стандартов 
принимается Комиссией с учетом результатов критического обзора, проведенного Исполнительным 
комитетом.  

4.2 Критический обзор предусматривает:  

 изучение предложений по разработке/пересмотру стандартов с учетом "Критериев для 
установления приоритетов работы", стратегического плана Комиссии и необходимых 
вспомогательных работ по независимой оценке рисков; 

 определение потребностей развивающихся стран в разработке стандартов; 

 рекомендации в отношении необходимости согласования работы между соответствующими 
вспомогательными органами Кодекса; 

 рекомендации об учреждении или роспуске комитетов и рабочих групп, включая специальные 
рабочие группы в составе представителей нескольких комитетов (по направлениям работы, 
подпадающим под мандат нескольких комитетов); и  

 предварительную оценку потребности в привлечении научных экспертов и наличия таких 
экспертов в ФАО, ВОЗ или других экспертных органах, а также определение приоритетов в 
вопросе получения их рекомендаций. 

4.3 Решение о начале новой работы или о пересмотре конкретных максимально допустимых уровней 
остатков пестицидов или ветеринарных препаратов, а также в отношении обновления "Общего 
стандарта на пищевые добавки" (включая соответствующие методы анализа и отбора проб), "Общего 
стандарта на загрязняющие примеси и токсины в пищевых продуктах и кормах" (включая 
соответствующие методы анализа и отбора проб), "Системы классификации пищевых продуктов" и 
"Международной системы нумерации" принимается в порядке, установленном соответствующими 
комитетами, и утверждается Комиссией. 

5. Дальнейшее совершенствование механизма проведения критического обзора 

5.1 Исполнительный комитет на своей 72-й сессии 4  положительно оценил новую структуру 
критического обзора в формате единого документа вместо трех отдельных и постановил, что 
необходимую информацию следует направлять по частям, поскольку это позволяет обеспечить 
своевременность представления документов. На этой сессии было также отмечено, что было бы 
полезно получать от председателей дополнительную информацию о работе комитетов, и 
Секретариату было предложено дать председателям дополнительные рекомендации относительно 
необходимых материалов, что позволит Исполнительному комитету Комиссии эффективнее проводить 
критический обзор. Было указано на важность формирования общей картины работы комитетов и 
взаимодействия между ними. 

5.2 Для обзора, проведенного 77-й сессией Исполнительного комитета, была опробована несколько 
измененная структура критического обзора работы комитетов Кодекса. Эта новая структура нацелена 

                                                      

3 Шестьдесят третья сессия Исполнительного комитета (2009 год) 
4 Семьдесят вторая сессия Исполнительного комитета (2016 год), пункты 7–14 документа REP17/EXEC1 
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на то, чтобы повысить удобочитаемость документа и уделять больше внимания информации и 
мнениям председателей комитетов. Поскольку эта измененная структура была оценена положительно, 
она была сохранена. 

5.3 Секретариат Кодекса также рассмотрел данный критический обзор в рамках проведения текущего 
обзора организации работы Комиссии. Более подробная информация по этому вопросу представлена 
в документах CX/EXEC 19/77/5 и CX/EXEC 20/78/4. 

6. Структура приложений 

Работа каждого комитета рассмотрена в отдельных приложениях.  

Структура этих приложений по каждому комитету выглядит следующим образом: 

1. Общая информация о комитете и сессии 
2. Замечания общего характера (замечания Секретариата / замечания Председателя) 
3. Текущая ситуация по видам работы (обзор) 
4. Замечания по отдельным видам работы (замечания Секретариата / замечания 
Председателя) 

7. Список приложений 

Приложение 1: Тридцать вторая сессия Комитета Кодекса по общим принципам (CCGP) 

Приложение 2: Пятая сессия Комитета Кодекса по специям и кулинарным травам (CCSCH) 

Приложение 3: Четырнадцатая сессия Комитета Кодекса по загрязняющим примесям в пищевых 
продуктах (CCCF) 

Приложение 4: Сорок первая сессия Комитета Кодекса по методам анализа и отбора проб (CCMAS) 

Приложение 5: Двадцать пятая сессия Комитета Кодекса по системам контроля и сертификации 
импорта и экспорта пищевых продуктов (CCFICS) 
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Приложение 1 

1. Общая информация  

Комитет Тридцать вторая сессия Комитета Кодекса по общим принципам 
(CCGP) 

Принимающая 
страна 

Франция Председатель д-р Жан-Люк Анго 

Сессия, по которой 
представляется 
доклад 

32-я сессия 8–17 февраля 2021 года  

Следующая сессия 33-я сессия Сроки и место 
проведения будут 
подтверждены 
дополнительно 

 

Доклад REP21/GP   

 

2. Замечания общего характера 

Замечания Секретариата: 

Тридцать вторая сессия CCGP стала первой сессией технических комитетов Кодекса, проведенной 
в виртуальном формате. Сессия была первоначально запланирована на март 2020 года, но ее 
проведение было отложено в связи с пандемией COVID-19. Тридцать вторая сессия CCGP была 
успешно проведена в виртуальном формате; на ней было представлено большое число делегаций 
и участников. Сессия была конструктивной и продуктивной, поскольку было проведено всестороннее 
обсуждение всех пунктов повестки дня, и решения по всем вопросам были приняты консенсусом. 
Тридцать вторая сессия CCGP постановила направить проект руководства по процедуре для 
комитетов, работающих по переписке (КРП) 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для 
утверждения и включения в Руководство по процедуре (РП) Кодекса – предпочтительно в Раздел III. 
Кроме того, 32-я сессия CCGP поддержала предложение поручить Секретариату к следующей 
сессии Комиссии подготовить документ для возможного его направления на рассмотрение CCGP с 
указанием поправок к "Руководству к порядку пересмотра и изменения стандартов Кодекса и 
родственных текстов". Тридцать вторая сессия CCGP также постановила поручить Секретариату 
Кодекса приступить к подготовке РП в цифровом формате, которое было бы представлено членам 
для опробования и обзора перед его размещением в онлайновом режиме. В отношении 
дискуссионных документов по вопросам мониторинга применения стандартов Кодекса и 
мониторинга результатов работы Кодекса в контексте достижения целей в области устойчивого 
развития (ЦУР), 32-я сессия CCGP постановила направить свои соображения и материалы 
обсуждения в подкомитет Исполнительного комитета по стратегическому планированию и Комиссии, 
соответственно, для получения дальнейших директивных указаний и рассмотрения. 

Замечания Председателя:  

Тридцать вторая сессия CCGP была первым совещанием вспомогательного органа Кодекса, 
возобновившим свою работу в режиме пленарной сессии после перерыва в связи с пандемией 
COVID-19. Тот факт, что эта сессия была также первым совещанием вспомогательного органа 
Кодекса, проведенном в виртуальном формате, смогла завершить выработку проекта руководства 
по процедуре для КРП и рекомендовать его к утверждению Комиссии, стал положительным 
сигналом, подтвердившим, что Кодекс способен выполнять возложенные на него задачи даже в 
самых сложных условиях. 

Проведение 32-й сессии CCGP дало возможность провести углубленную процедурную работу, что 
свидетельствует о большой заинтересованности в ней всего сообщества, занимающегося 
вопросами Кодекса. В ее ходе были намечены дальнейшие пути обновления Руководства по 
процедуре для обеспечения гибкости выбора вариантов его работы с соблюдением основных 
ценностей Кодекса: инклюзивности, участия и формирования консенсуса. Этот конструктивный 
подход может послужить основой для дальнейшей возможной работы, например, по оценке 
"Руководства к порядку пересмотра и изменения стандартов Кодекса и родственных текстов". 
Уверен, что CCGP также будет обеспечивать любую будущую работу с должным учетом уроков, 
усвоенных в результате кризиса COVID-19. 

http://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/sh-proxy/en/?lnk=1&url=https%3A%2F%2Fworkspace.fao.org%2Fsites%2Fcodex%2FMeetings%2FCX-716-32%2FReport%2FFINAL%2FREP21_GPe.pdf
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В целом виртуальный формат показал свою уместность. Хотя всем не хватало дружеской приятной 
атмосферы совместной работы, 32-я сессия CCGP оказалась, на мой взгляд, весьма инклюзивной и 
продуктивной. 

 

3. Текущая ситуация по видам работы 

Тема Рекомендация Комитета 

Для решения Комиссии 

1. Проект "Руководства по процедуре для комитетов, 
работающих по переписке" 

Утверждение и включение в 
"Руководство по процедуре Кодекса" 

2. Порядок внесения поправок в "Руководство к порядку 
пересмотра и изменения стандартов Кодекса и 
родственных текстов" 

Поручить Секретариату Кодекса 
подготовить документ для 
представления 44-й сессии 
Комиссии с возможным 
направлением на рассмотрение 
CCGP 

Для сведения 

3. Подготовка "Руководства по процедуре Кодекса" в 
цифровом формате  

Следует предусмотреть 
представление членам для 
опробования и обзора перед его 
размещением в онлайновом режиме 

4. Дискуссионный документ по мониторингу применения 
стандартов Кодекса 

Направить соображения CCGP 
подкомитету Исполнительного 
комитета по стратегическому 
планированию и Комиссии для 
получения дальнейших указаний 

5. Дискуссионный документ по мониторингу 
результатов работы Кодекса в контексте достижения 
целей в области устойчивого развития (ЦУР) 

Направить материалы обсуждения в 
CCGP подкомитету 
Исполнительного комитета по 
стратегическому планированию и 
Комиссии для рассмотрения  

 

4. Замечания по отдельным вопросам 

1. Проект "Руководства по процедуре для комитетов, работающих по переписке" 
(пункт 23, Приложение II) 

Замечания Секретариата: 

После 31-й сессии CCGP Электронная рабочая группа (ЭРГ) значительно продвинулась в своей 
работе и эффективно использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 32-й сессии 
Комитета, проведя дополнительную работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий 
этого переноса для общего хода работы. Конструктивная и эффективная работа в ходе 32-й сессии 
CCGP обеспечила направление проекта руководства на утверждение. Формат, оформление, а также 
стиль изложения соответствуют нормам, принятым в Кодексе, а обзор этого документа был проведен 
управлениями по правовым вопросам ФАО и ВОЗ. Тридцать вторая сессия CCGP постановила 
направить проект "Руководства по процедуре для комитетов, работающих по переписке" 
(Приложение II к документу REP21/GP) (КРП) 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для 
утверждения и включения в "Руководство по процедуре" (РП) Кодекса – предпочтительно в 
Раздел III. 

Замечания Председателя:  

В тесном сотрудничестве с председателем и сопредседателями ЭРГ в ходе пленарной сессии была 
проведена интерактивная редакционная работа с использованием весьма полезных наработок этой 
группы.  

Виртуальный формат дал возможность поддерживать неформальное обсуждение в периоды между 
пленарными заседаниями. Это способствовало уточнению исходного текста, что позволило 
сформировать консенсус в отношении проекта "Руководства по процедуре для КРП". Управления по 
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правовым вопросам ФАО и ВОЗ в ходе 44-й сессии Комиссии представят рекомендации 
относительно включения этого документа в Руководство по процедуре Кодекса. 

Поэтому я считаю эту работу завершенной; однако обсуждение в ЭРГ, выводы которого были 
подтверждены в ходе пленарного заседания, указывало на то, что делегаты сомневаются в 
необходимости проверки и возможной актуализации правил процедуры Кодекса для обеспечения 
бесперебойной работы совещаний в виртуальном формате. Содержание и формат проекта 
руководства по процедуре для КРП могли бы стать полезной основой для такого обсуждения.  

2. Поручение Секретариату Кодекса подготовить документ относительно внесения 
поправок в "Руководство к порядку пересмотра и изменения стандартов Кодекса и 
родственных текстов" (пункт 27) 

Замечания Секретариата:  

Тридцать вторая сессия CCGP положительно восприняла документ, подготовленный Секретариатом 
Кодекса, и выразила готовность продолжить работу по этой теме с согласия Комиссии и направления 
ее на рассмотрение Комитету. Делегации также особо отмечали, что для того, чтобы лучше понять 
последствия ограниченных изменений, предлагаемых Секретариатом, они хотели бы увидеть 
примеры различных случаев. Тридцать вторая сессия CCGP поддержала предложение поручить 
Секретариату подготовить к следующей сессии Комиссии для возможного его направления на 
рассмотрение CCGP документ, содержащий примеры различных изменений и направлений работы, 
а также нумерацию и перечень предыдущих изданий, для возможного его направления на 
рассмотрение CCGP с указанием поправок к "Руководству к порядку пересмотра и изменения 
стандартов Кодекса и родственных текстов" с учетом замечаний, сделанных в ходе 32-й сессии 
Комитета. 

Замечания Председателя:  

Ход обсуждения в ходе 32-й сессии CCGP свидетельствовал об обшей заинтересованности в работе 
Секретариата Кодекса, направленной на внесение большей ясности в положения "Руководства к 
порядку пересмотра и изменения стандартов Кодекса и родственных текстов". Подготовленный к 
этой сессии CCGP документ был положительно воспринят, а на 44-й сессии Комиссии можно было 
бы провести его техническую оценку и принять решение относительно необходимости внесения 
изменений в Руководство. 

3. Подготовка "Руководства по процедуре Кодекса" в цифровом формате (пункт 33) 

Замечания Секретариата:  

Тридцать вторая сессия CCGP высоко оценила предложение Секретариата Кодекса подготовить 
удобную в использовании цифровую версию РП и отметила, что Секретариат Кодекса представит 
44-й сессии Комиссии документ о внесении возможных изменений в РП для улучшения 
согласованности и ясности текста Руководства. В соответствии с поручением 32-й сессии CCGP 
Секретариат Кодекса готовит РП в цифровом формате, которое будет представлено членам для 
опробования и обзора перед его размещением в онлайновом режиме. 

Замечания Председателя:  

Участники 32-й сессии CCGP проявили особую заинтересованность в выпуске онлайнового варианта 
РП при условии сохранения "старой" версии Руководства в формате pdf без внесения изменений в 
его содержание. 

4. Дискуссионный документ по мониторингу применения стандартов Кодекса (пункт 39) 

Замечания Секретариата:  

В ходе подробного обсуждения этого документа на 32-й сессии CCGP делегации поднимали вопросы 
вызовов и возможностей, связанных с мониторингом применения стандартов Кодекса. Сессия CCGP 
отметила интерес членов к этому вопросу и необходимость "повышения результативности путем 
признания и применения стандартов Кодекса" на национальном уровне, как это предусмотрено 
Стратегическим планом Комиссии "Кодекс Алиментариус" на 2020–2025 годы. Сессия также 
должным образом отметила опыт других организаций, занимающихся разработкой стандартов и 
призвала продолжить обмен опытом с ними, а также постановила препроводить соображения CCGP 
подкомитету Исполнительного комитета по стратегическому планированию и Комиссии для 
получения дальнейших указаний. 

Замечания Председателя:  

В ходе 32-й сессии состоялось весьма активное обсуждение вопросов мониторинга применения 
стандартов Кодекса. Одной из важных тем была признана тема сферы применения и возможного 
разнообразия "сфер применения" стандартов Кодекса, однако в вопросе о том, какому форуму 
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поручить сбор данных и обработку информации, мнения разошлись. Рассмотрение этого пункта 
повестки дня также стало демонстрацией обширного сотрудничества между Кодексом и другими 
международными организациями. Полезными для работы подкомитета по стратегическому 
планированию будут конкретные соображения, особенно в отношении несоответствия имеющихся 
ресурсов и технологических и ресурсных потребностей. 

5. Дискуссионный документ по мониторингу результатов работы Кодекса в контексте 
достижения целей в области устойчивого развития (ЦУР) (пункт 46) 

Замечания Секретариата: 

Тридцать вторая сессия CCGP признала важность Повестки дня на период до 2030 года и ЦУР, а 
также вклад Кодекса в проводимую в странах работу по достижению ЦУР и подчеркнула важность 
обеспечения освещения работы Кодекса и информированности о ней в этом контексте. Сессия 
также отметила, что в соответствии с рекомендациями 74-й сессии Исполнительного комитета 
Комиссии "Кодекс Алиментариус" Секретариат Кодекса ежегодно представляет доклады 
Политическому форуму высокого уровня по устойчивому развитию (ПФВУ) (эти практику 
Секретариат продолжит) и недавно выпустил публикацию о Кодексе и ЦУР, что дает возможность 
государствам-членам получать информацию и материалы тематических исследований, которые 
они могут использовать в своей информационно-просветительской работе на национальном 
уровне по вопросам Кодекса и ЦУР. Секретариат отмечает, что помимо этой работы можно было 
бы провести дополнительные тематические исследования, касающиеся вклада стандартов Кодекса 
в достижение ЦУР. Тридцать вторая сессия CCGP постановила направить материалы обсуждения 
этого вопроса подкомитету Исполнительного комитета по стратегическому планированию и 
Комиссии для рассмотрения. 

Замечания Председателя: 

Обсуждение этого пункта повестки дня в рамках инклюзивного форума стало прекрасной 
возможностью повысить осведомленность занимающихся вопросами Кодекса о ходе работы в 
масштабах ООН. Считаю такое обсуждение особенно своевременным в период между 
конференциями 2019 года по вопросам безопасности пищевых продуктов в Аддис-Абебе и Женеве 
и Саммитом ООН по продовольственным системам 2021 года. Участники пленарной сессии с 
благодарностью восприняли представленную Секретариатом Кодекса информацию о его работе по 
мониторингу результатов работы Кодекса в контексте ЦУР, а также недавнюю публикацию о Кодексе 
и ЦУР.  
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Приложение 2 

1. Общая информация  

Комитет Комитет Кодекса по специям и кулинарным травам (CCSCH) 

Принимающая 
страна 

Индия Председатель Д-р М.Р. Судхаршан 

Сессия, по которой 
представляется 
доклад 

Пятая сессия 20–29 апреля 2021 года  

Следующая сессия Шестая сессия Октябрь 2022 года  

Доклад REP21/SCH   

 

2. Замечания общего характера 

Замечания Секретариата: 

Пятая сессия CCSCH стала первой сессией товарных комитетов Кодекса, проведенной в 
виртуальном формате. Сессия была первоначально запланирована на апрель 2020 года, но ее 
проведение было отложено в связи с пандемией COVID-19. Пятая сессия CCSCH была успешно 
проведена в виртуальном формате; на ней было представлено большое число делегаций и 
участников. Работа сессии была конструктивной и продуктивной, и несмотря на весьма насыщенную 
повестку дня и большой объем работы было проведено всестороннее обсуждение всех пунктов 
повестки дня (в ходе как официальных, так и неофициальных совещаний и консультаций в рамках 
сессии в виртуальном формате) и решения по всем вопросам были приняты консенсусом. Пятая 
сессия CCSCH постановила направить 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" четыре проекта 
стандартов на окончательное утверждение, один проект стандарта на утверждение на Шаге 5 и три 
предложения по утверждению новой работы. Поступила просьба о продлении сроков завершения 
работы по трем проектам стандартов. Рабочая нагрузка Комитета велика, поэтому разработка 
групповых стандартов, а также обновление типового формата групповых стандартов своевременна 
и полезна, поскольку в перспективе это поможет повысить эффективность работы. Были выражены 
озабоченности относительно последствий в плане безопасности пищевых продуктов установления 
допусков по содержанию в специях и кулинарных травах экскрементов и частей насекомых. 

Замечания Председателя:  

Работа в Комитете идет удовлетворительными темпами и по графику, поэтому работы, в том числе 
новые, могут быть завершены в срок. Представляется, что при виртуальном режиме работы объем 
работы значителен; однако выделение дополнительного времени в ходе пленарной сессии для 
неофициальных обсуждений помогает решению трудных вопросов, дает возможность обсудить все 
пункты повестки дня и сформировать консенсус. В тех случаях, когда достичь консенсуса на 
удавалось, запрашивалось дополнительное время для завершения работы. Некоторые члены 
выражали озабоченности относительно последствий установления допусков по содержанию сорных 
примесей в специях и кулинарных травах, однако в предлагаемых стандартах аспекты безопасности 
пищевых продуктов всесторонне учтены. Общие результаты работы вполне удовлетворительны: 
четыре из пяти обсуждавшихся проектов стандартов рекомендовано направить на утверждение; и 
один из двух предлагаемых проектов стандартов предложено утвердить на Шаге 5. Также 
согласовано три предложения о новой работе. Исходя из опыта работы был усвоен следующий урок: 
необходимо предложить ЭРГ – прежде чем представлять документы на рассмотрение пленарных 
заседаний – проводить хотя бы одно совещание в виртуальном формате для согласования 
большинства нерешенных вопросов. Поскольку это было первое совещание товарного комитета, 
проведенное в виртуальном формате, были найдены пути и средства поиска компромиссов и 
решения вопросов с помощью сессионных рабочих групп и неофициальных дискуссий, хотя это 
создавало определенные трудности для делегатов стран, расположенных во временных поясах, 
значительно отличающихся от временных поясов других стран. Положения о пищевых добавках, 
методах анализа и маркировке направляются на утверждение профильных комитетов. ЭРГ играют 
важную роль особенно при работе в виртуальном формате, поэтому желательно предложить ЭРГ – 
прежде чем представлять на рассмотрение пленарных заседаний окончательные варианты 
документов – проводить совещание в виртуальном формате, поскольку это позволяет сократить 
время обсуждения в пленарном формате и способствует продвижению вперед. 

 

http://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/sh-proxy/en/?lnk=1&url=https%3A%2F%2Fworkspace.fao.org%2Fsites%2Fcodex%2FMeetings%2FCX-736-05%2FFinal%2520Report%2FREP21_SCHe_Body_Clean%2FREP21_SCHe.pdf
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3. Текущая ситуация по видам работы 

Тема Код 
работы 

Плановый 
срок 

Рекомендация 
Комитета 

Для решения Комиссии 

1. Проект стандарта на орегано (душицу) 
сушеный 

N06-2014 2017/2021 Утверждение на 
Шаге 8 

2. Проект стандарта на сушеные корни, 
ризомы и луковицы – имбирь сушеный или 
обезвоженный 

N02-2017 2021 Утверждение на 
Шаге 8 

3. Проект стандарта на части цветка 

сушеные – гвоздика сушеная 

N08-2017 2021 Утверждение на 
Шаге 8 

4. Проект стандарта на листья сушеные – 
базилик сушеный 

N05-2017 2021 Утверждение на 
Шаге 8 

5. Проект стандарта на семена сушеные – 
мускатный орех 

N07-2017 2021 Утверждение на 
Шаге 5  

Утверждение 
продления сроков 

6. Предложение по новой работе для 
разработки стандарта на молодой 
кардамон 

  Утверждение 

7. Предложение о новой работе для 
разработки стандарта на куркуму 

  Утверждение 

8. Предложение о новой работе для 
разработки группового стандарта на 
специи в виде сушеных плодов и ягод (все 
специи, ягоды можжевельника, бадьян 
(звездчатый анис) и ваниль) 

  Утверждение 

9. Проект стандарта на шафран   Утверждение 
продления сроков 

10. Проект стандарта на сушеные перец чили 
и паприку 

  Утверждение 
продления сроков 

Для сведения 

11. Типовой формат групповых стандартов   Продолжить 
обновление типового 
формата 

 

4. Замечания по отдельным вопросам 

1. Проект стандарта на сушеный орегано (подпункт I) пункта 36), Приложение II) 

Замечания Секретариата: 

После 4-й сессии CCSCH ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно 
использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 5-й сессии Комитета, проведя 
дополнительную работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого переноса для 
общего хода работы. Конструктивная и эффективная работа в ходе 5-й сессии CCSCH позволила 
направить этот стандарт, который находился на рассмотрении Комитета с 2015 года, на 
окончательное утверждение. Были трудности с согласованием определения продукта "орегано" 
(душица), и проведение в ходе 5-й сессии CCSCH неофициальных совещаний в виртуальном 
формате помогло выйти на консенсус. Формат, форма представления и формулировки 
соответствуют рекомендациям Кодекса по оформлению. Пятая сессия CCSCH постановила 
направить проект этого стандарта 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для утверждения на 
Шаге 8 и представить на утверждение положения о маркировке (раздел 8.3 "Страна происхождения 
и страна урожая") методы анализа и отбора проб, соответственно, Комитету Кодекса по маркировке 
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пищевых продуктов (CCFL) и Комитету Кодекса по методам анализа и отбора проб (CCMAS). Сорок 
первая сессия CCMAS утвердила методы, касающиеся орегано на сессии в мае 2021 года. 

Замечания Председателя:  

Орегано – одна из важнейших специй, продаваемых и потребляемых по всему миру. Этот стандарт 
рассматривается еще со времени 2-й сессии Комитета. Действующая в настоящее время ЭРГ 
провела большую работу и урегулировала многие вопросы, поэтому после проведения 
неофициальных консультаций на пленарном заседании сформировался консенсус. Хотя сроки 
работы пришлось дважды продлевать, консенсус был достигнут и стандарт стало возможным 
направить на утверждение на Шаге 8. Вопрос охвата одним торговым названием более одного вида 
орегано был решен в ходе текущей сессии. Положения о маркировке пищевых продуктов и методах 
анализа направляются на утверждение профильных комитетов. 

2. Проект стандарта на сушеные корни, ризомы и луковицы – имбирь сушеный или 
обезвоженный (подпункт I) пункта 65), Приложение III 

Замечания Секретариата: 

После 4-й сессии CCSCH ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно 
использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 5-й сессии Комитета, проведя 
дополнительную работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого переноса для 
общего хода работы. Конструктивная и эффективная работа в ходе 5-й сессии CCSCH позволила 
сформировать консенсус. Формат, форма представления и формулировки соответствуют 
рекомендациям Кодекса по оформлению. Пятая сессия CCSCH постановила направить проект этого 
стандарта 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для утверждения на Шаге 8 и представить 
на утверждение пересмотренные положения о пищевых добавках и маркировке (раздел 8.3 "Страна 
происхождения и страна урожая"), соответственно, CCFL и CCMAS. 

Замечания Председателя: 

Разработка этого стандарта идет в соответствии с графиком. ЭРГ проделала плодотворную работу, 
при этом спорных вопросов, требующих рассмотрения на пленарном заседании, не было; однако 
Комитет должен был принять решение по вопросу использования оксида кальция и диоксида серы в 
качестве технологических добавок. Пятая сессия CCSCH единогласно рекомендовала утвердить 
стандарт на сушеный или обезвоженный имбирь на Шаге 8. Положения о пищевых добавках, 
маркировке и методах анализа направляются на утверждение профильных комитетов. 

3. Проект стандарта на сушеные части цветков – сушеная гвоздика (подпункт I) пункта 
81), Приложение IV) 

Замечания Секретариата:  

После 4-й сессии CCSCH ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно 
использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 5-й сессии Комитета, проведя 
дополнительную работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого переноса для 
общего хода работы. Конструктивная и эффективная работа в ходе 5-й сессии CCSCH позволила 
сформировать консенсус. Формат, форма представления и формулировки соответствуют 
рекомендациям Кодекса по оформлению. Пятая сессия CCSCH постановила направить проект этого 
стандарта 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для утверждения на Шаге 8 и представить 
на утверждение пересмотренные положения о маркировке (раздел 8.3 "Страна происхождения и 
страна урожая"), а также о методах анализа и отбора проб на утверждение, соответственно, CCFL и 
CCMAS. 

Замечания Председателя:  

Разработка этого стандарта идет в соответствии с графиком. ЭРГ проделала плодотворную работу, 
при этом спорных вопросов, требующих рассмотрения на пленарном заседании, не было. 
Пятая сессия CCSCH единогласно рекомендовала утвердить стандарт на сушеную гвоздику на Шаге 
8. Положения о маркировке и методах анализа направляются на утверждение профильных 
комитетов. 

4. Проект стандарта на листья сушеные – базилик сушеный (подпункт I) пункта 115 I), 
Приложение IV) 

Замечания Секретариата:  

После 4-й сессии CCSCH ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно 
использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 5-й сессии Комитета, проведя 
дополнительную работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого переноса для 
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общего хода работы. Конструктивная и эффективная работа в ходе 5-й сессии CCSCH позволила 
сформировать консенсус. Формат, форма представления и формулировки соответствуют 
рекомендациям Кодекса по оформлению. Пятая сессия CCSCH постановила направить проект этого 
стандарта 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для утверждения на Шаге 8 и представить 
на утверждение пересмотренные положения о маркировке (раздел 8.3 "Страна происхождения и 
страна урожая"), а также о методах анализа и отбора проб на утверждение, соответственно, CCFL и 
CCMAS. 

Замечания Председателя:  

Разработка проект стандарта на базилик сушеный идет в соответствии с графиком. ЭРГ проделала 
плодотворную работу, при этом спорных вопросов, требующих рассмотрения на пленарном 
заседании, не было. Пятая сессия CCSCH единогласно рекомендовала утвердить стандарт на 
базилик сушеный на Шаге 8. Положения о маркировке и методах анализа направляются на 
утверждение профильных комитетов. 

5. Проект стандарта на семена сушеные – мускатный орех (пункт 149, Приложение IV) 

Замечания Секретариата: 

После 4-й сессии CCSCH ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и ее конструктивная и 
эффективная работа в ходе 5-й сессии CCSCH, включая проведение неофициального заседания в 
ходе сессии в виртуальном формате, позволила сформировать консенсус. Пятая сессия CCSCH 
постановила направить проект этого стандарта 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для 
утверждения на Шаге 5 и представить положения о пищевых добавках, маркировке, методах 
анализа и отбора проб на утверждение, соответственно, CCFA, CCFL и CCMAS. Помимо этого, 
поскольку пандемия замедлила работу, поступила просьба о продлении сроков завершения работы 
до шестой сессии CCSCH. CCSCH постановил возобновить работу ЭРГ под председательством 
Индонезии (сопредседатель Индия, рабочий язык – английский) для рассмотрения параметров или 
значений, заключенных в квадратные скобки, с учетом замечаний, представленных на Шаге 6, а 
также обсуждения в ходе текущей сессии. 

Замечания Председателя: 

ЭРГ провела ряд предсессионных консультаций и представила пересмотренный текст на 
рассмотрение пленарной сессии. Однако для доработки предлагаемого проекта стандарта в ходе 
сессии пришлось провести одно дополнительное совещание в виртуальном формате. Также 
получены хорошие результаты в ходе пленарного заседания, и проект этого стандарта было 
рекомендовано направить на утверждение на Шаге 5. Поскольку несколько значений параметров 
остаются в квадратных скобках, поступила просьба о продлении сроков завершения работы до 
шестой сессии CCSCH. 

6. Предложение о новой работе для разработки стандарта на кардамон мелкий (пункт 158, 
Приложение VII) 

Замечания Секретариата: 

Четвертая сессия CCSCH рассмотрела предложение о новой работе, однако в связи с большой 
загруженностью постановила не направлять его на утверждение Комиссии. Индия и Иран повторно 
представили пятой сессии CCSCH обновленное предложение. Учитывая значительное продвижение 
в рассмотрении других пунктов повестки дня, пятая сессия CCSCH постановила направить это 
предложение о новой работе на утверждение 44-й сессии Комиссии. Эта работа касается группового 
стандарта на специи в виде сушеных плодов и ягод, однако CCSCH постановил продолжить эту 
работу в параллельном режиме, а в будущем объединить ее результаты. 

Замечания Председателя: 

Кардамон мелкий – одна из важнейших специй, продаваемых и потребляемых по всему миру. 
Поэтому важно разработать общемировой стандарт на этот важный товар. ЭРГ под 
председательством Индии (сопредседатель Иран) займется разработкой предлагаемого проекта 
стандарта после утверждения работы 44-й сессией Комиссии. Работа по групповому стандарту на 
специи в виде сушеных плодов и ягод – совершенно новая концепция, за разработку которой в 
качестве новой работы берется Комитет. Если эта работа будет продвигаться хорошими темпами, 
то предлагаемый проект стандарта на молодой кардамон можно будет в перспективе объединить с 
этими наработками. 
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7. Предложение о новой работе для разработки стандарта на куркуму (пункт 158, 
Приложение VIII) 

Замечания Секретариата: 

Четвертая сессия CCSCH рассмотрела предложение о новой работе, однако в связи с большой 
загруженностью постановила не направлять его на утверждение Комиссии. Индия повторно 
представила пятой сессии CCSCH обновленное предложение. Иран также представил отдельное 
предложение о новой работе по куркуме. Учитывая значительное продвижение в рассмотрении 
других пунктов повестки дня, пятая сессия CCSCH постановила направить это предложение о новой 
работе для разработки стандарта на куркуму на утверждение 44-й сессии Комиссии. 

Замечания Председателя: 

Куркума – одна из важнейших корневищных специй, продаваемых и употребляемых по всему миру. 
Разработкой стандарта на эту важную специю собирается заняться ЭРГ под председательством 
Ирана (сопредседатель Индия) сразу после утверждения этой работы 44-й сессией Комиссии. 

8. Предложение о новой работе для разработки группового стандарта на специи в виде 
сушеных плодов и ягод (перец душистый, ягоды можжевельника, бадьян 
(звездчатый анис) и ваниль) (пункт 158, Приложение IX) 

Замечания Секретариата: 

В целом признается и пользуется поддержкой идея о том, чтобы CCSCH работал, руководствуясь 
принципом группировки товаров, поскольку это поможет повысить эффективность и ускорить работу 
Комитета. Было отмечено, что вопросы специй и кулинарных трав, которые не входят ни в одну из 
установленных групп, можно прорабатывать в рамках индивидуальных стандартов, и что специи, 
подпадающие в разных регионах в разные категории, можно было бы исключить из сферы 
применения стандарта на специи. Пятая сессия CCSCH постановила направить предложение о 
новой работе для разработки группового стандарта на специи в виде сушеных плодов и ягод (перец 
душистый, ягоды можжевельника, бадьян (звездчатый анис) и ваниль) на утверждение 44-й сессии 
Комиссии. 

Замечания Председателя: 

Впервые Комитет предполагает разработать групповой стандарт. Члены Комитета единодушно и с 
воодушевлением поддержали предложение об этой работе. По предложению Комиссии работа 
ведется поэтапно, причем прежде всего рассматриваются группы, а затем специи, входящие в 
каждую группу. Первый групповой стандарт, который предлагается разработать, касается специй в 
виде сушеных плодов и ягод. ЭРГ под председательством США (сопредседатель Индия) намерена 
начать работу после утверждения этой новой работы 44-й сессией Комиссии. 

9. Проект стандарта на шафран (пункт 98) 

Замечания Секретариата: 

После 4-й сессии CCSCH ЭРГ значительно продвинулась в своей работе. Несмотря на то, что в ходе 
5-й сессии CCSCH была проделана конструктивная работа, включая проведение неофициального 
заседания в ходе сессии в виртуальном формате, проект этого стандарта на утверждение 44-й 
сессии Комиссии на Шаге 8 направлен не был, поскольку не удалось достичь консенсуса по ряду 
вопросов, в частности, относительно того, следует ли сделать декларирование страны урожая 
обязательным или факультативным, а также относительно интенсивности вкуса (содержания 
пикрокроцина) и цвета (содержания кроцина). Проект этого стандарта был оставлен на Шаге 7, а 
некоторые его разделы, включая раздел о маркировке, были возвращены на Шаг 6 на доработку. 
Помимо этого, поскольку пандемия замедлила работу, поступила просьба о продлении сроков 
завершения работы до 6-й сессии CCSCH. 

Замечания Председателя: 

ЭРГ по шафрану значительно продвинулась в своей работе. Проект стандарта обсуждался на 
пленарном заседании, а также в ходе нескольких неофициальных совещаний; однако не удалось 
достичь консенсуса относительно того, следует ли сделать декларирование страны урожая 
обязательным или факультативным, а также относительно значений химических характеристик и 
классификации шафрана. Поэтому Комитет постановил оставить проект на Шаге 7 и направить 
некоторые разделы, по которым консенсуса достичь не удалось, на Шаг 6 для проведения 
дополнительных консультаций и доработки текста. Для этого также потребовалось продлить сроки 
завершения работы до 6-й сессии CCSCH. Доработка текста после утверждения этого решения 44-й 
сессией Комиссии поручена ЭРГ под председательством Ирана (сопредседатель Греция). 
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10. Проект стандарта на перец чили и паприку (пункт 131) 

Замечания Секретариата: 

После 4-й сессии CCSCH ЭРГ значительно продвинулась в своей работе, что позволило провести 
конструктивные обсуждения в ходе 5-й сессии. Поскольку было еще несколько нерешенных 
вопросов, в том числе относительно физических и химических параметров, 5-я сессия CSCH 
постановила вернуть проект стандарта на Шаг 2/3 и сформировать ЭРГ под председательством 
Индии, рабочим языком которой будет английский, для доработки документа с учетом замечаний, 
представленных в ходе сессии и последующей его рассылки для представления замечаний на Шаге 
3. Помимо этого, поскольку пандемия замедлила работу, поступила просьба о продлении сроков 
завершения работы до 6-й сессии CCSCH. 

Замечания Председателя: 

ЭРГ проделала хорошую работу и провела дальнейшую доработку проекта по результатам 
совещания сессионной рабочей группы. Однако оставалось еще несколько нерешенных вопросов 
относительно физических и химических параметров, поэтому Комитет постановил вернуть документ 
на доработку в ЭРГ под председательством Индии. Для этого необходимо продлить сроки 
завершения работы до 6-й сессии CCSCH. 

11. Обновление типового формата групповых стандартов (пункт 159) 

Замечания Секретариата: 

Пятая сессия CCSCH постановила поручить небольшой рабочей группе под председательством 
Соединенных Штатов Америки в составе Бразилии, Великобритании, Ганы, Индии и Исламской 
Республики Иран доработать этот типовой формат групповых стандартов с учетом результатов 
обсуждения в ходе 5-й сессии CCSCH и представить 6-й сессии CCSCH рекомендации относительно 
возможных изменений. 

Замечания Председателя: 

Пятая сессия CCSCH постановила поручить небольшой рабочей группе под председательством 
Соединенных Штатов Америки в составе Бразилии, Великобритании, Ганы, Индии и Исламской 
Республики Иран доработать этот типовой формат групповых стандартов с учетом результатов 
обсуждения в ходе 5-й сессии CCSCH и представить 6-й сессии CCSCH рекомендации. 
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Приложение 3 

1. Общая информация  

Комитет Комитет Кодекса по загрязняющим примесям в пищевых продуктах 
(CCCF) 

Принимающая 
страна 

Нидерланды Председатель г-жа Салли Хоффер 

Сессия, по которой 
представляется 
доклад 

Четырнадцатая 
сессия 

3–13 мая 2021 года  

Следующая сессия  Пятнадцатая 
сессия 

Май 2022 года  

Доклад REP21/CF   

 

2. Замечания общего характера 

Замечания Секретариата: 
Четырнадцатая сессия CCCF была первоначально запланирована на май 2020 года, но ее 
проведение было отложено в связи с пандемией COVID-19. ЭРГ значительно продвинулись в своей 
работе и эффективно использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 14-й сессии 
CCCF, проведя дополнительную работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого 
переноса для общего хода работы. Четырнадцатая сессия CCCF была успешно проведена в 
виртуальном формате; на ней было представлено большое число делегаций и участников. Работа 
сессии была конструктивной и продуктивной, и в отведенное для пленарной сессии время было 
проведено всестороннее обсуждение всех пунктов повестки дня – благодаря всесторонней 
координации работы между Секретариатом Кодекса и председателями помимо дополнительного 
времени в результате переноса сессии для обсуждения пунктов повестки дня ЭРГ не потребовалось 
проведения каких бы то ни было дополнительных заседаний. Четырнадцатая сессия CCCF 
постановила направить 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" четыре МДУ и новую редакцию 
"Норм и правил" на утверждение на Шаге 5 и два предложения по утверждению новой работы. 

 

Замечания Председателя:  

Четырнадцатая сессия CCCF была впервые проведена в виртуальном формате, и благодаря работе 
всех ее участников, их целеустремленности и упорству была обеспечена ее плодотворная работа в 
непростых условиях пандемии COVID-19. В работе сессии участвовали представители 
92 государств-членов, одной организации-члена и 32 организаций-наблюдателей, что превышает 
количество участников 13-й сессии CCCF (2019 год). Однако эта работа была также сопряжена с 
некоторыми трудностями, например, нестабильностью Интернет-связи, однако мы смогли, несмотря 
на эти трудности, провести предметное и действенное обсуждение всех вопросов повестки дня этой 
сессии. Мы даже смогли провести сессию и утвердить доклад о работе в сжатые сроки, которые мы 
сами и установили. 

Одним из наглядных примеров предметного обсуждения в рамках процесса разработки стандартов 
Кодекса стало рассмотрение вопроса о МДУ содержания кадмия: в шоколаде с фактическим или 
заявленным содержанием какао-продуктов в сухом веществе < 30 %. Много лет CCCF пытался 
решить вопрос о МДУ для этой категории. В ходе 14-й сессии CCCF стало ясно, что в Комитете 
сформировался консенсус относительно возможности принятия МДУ содержания, но три члена 
(Европейский союз, Норвегия и Египет) сохранили свои оговорки. Комитет постановил направить 
МДУ 44-й сессии Комиссии для утверждения на Шаге 8. Это наглядный пример работы Кодекса; 
кроме того, обсуждение и принятое решение отражают горячую приверженность участников 
обеспечению требуемых мер по управлению в условиях рисков для здоровья людей и их стремление 
работать, опираясь на процедуры Кодекса. 

Что касается извлеченных уроков, Председатель хотела бы подчеркнуть, что она ценит усилия 
новых председателей ЭРГ, не имеющих опыта такой работы, которые на первых порах, может быть, 
и не добились всех ожидаемых от ЭРГ результатов, но по итогам завершенной работы получили 
опыт, который позволит им более эффективно участвовать в работе CCCF. Кроме того, для 
сохранения темпов работы в помощь сопредседателям ЭРГ, не имеющим опыта такой работы, мы 
всегда назначаем более опытных сопредседателей. Помимо этого, сложившаяся в последние годы 

http://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/sh-proxy/en/?lnk=1&url=https%3A%2F%2Fworkspace.fao.org%2Fsites%2Fcodex%2FMeetings%2FCX-735-14%2FREPORT%2FFinalReport%2FREP21_CFe.pdf


CX/EXEC 21/81/2 15 

практика предварительной подготовки дискуссионных документов с предложениями по МДУ и 
нормам и правилам до начала работы по новым темам показала свою эффективность в плане 
ускорения работы в рамках пошаговой процедуры. 

Что касается общего объема работы CCCF, то Секретариат принимающей страны провел анализ 
работы Комитета в прошлом и пришел к выводу, что ожидаемый объем работы на 15-й сессии CCCF 
будет в целом соответствовать тенденциям последних лет. Были случаи, когда Комитет 
рассматривал даже больше пунктов повестки дня, но всегда завершал их обсуждение в третий день 
сессии. Даже в условиях пандемии COVID-19 14-я сессия CCCF, которая впервые проводилась в 
виртуальном формате, оказалась конструктивной и продуктивной, и все пункты повестки дня были 
подробно обсуждены, и по ним были приняты решения на основе консенсуса. Помимо этого, на 
обсуждение некоторых масштабных вопросов требуется несколько лет, однако, как показала 
практика, Комитет в большинстве случаев для окончательного утверждения использовал 
ускоренную пошаговую процедуру (5/8), что давало возможность сэкономить время. Эффективно 
используются дискуссионные документы, в которые включаются предварительные предлагаемые 
проекты с целью показать целесообразность разработки нового стандарта. Кроме того, в своей 
работе Комитет показал, что он критически оценивает дискуссионные документы, поскольку не по 
всем представляемым в них темам начинается новая работа. Исходя из опыта прежней работы 
Комитета, ожидается, что объем работы на следующей его сессии вполне реалистичен. 
Для выработки ясной стратегии практической организации работы Комитета Секретариат Кодекса и 
Секретариат страны пребывания разработают план работы, исходя из директивных установок и 
процедур. 

 

3. Текущая ситуация по видам работы 

Тема Код 

работы 

Плано-

вый 

срок 

Рекомендация 

Комитета 

Для решения Комиссии 

1. Предлагаемые МДУ содержания 

кадмия в шоколаде с фактическим или 

заявленным содержанием 

какао-продуктов в сухом веществе < 30 %  

(CXS 193-1995) 

N15-2014 2019 год Утверждение на 

Шаге 8 

2. Предлагаемые МДУ содержания 

кадмия в шоколаде с фактическим или 

заявленным содержанием 

какао-продуктов в сухом веществе от 

≥ 30 % до < 50 % (CXS 193-1995) 

N15-2014 

 

2019 год Утверждение на 

Шаге 5/8 

3. Предлагаемые "Нормы и правила по 

предотвращению и снижению загрязнения 

какао-бобов кадмием". 

N07-2019 2021 год Утверждение на 

Шаге 5, 

утверждение 

продления сроков 

4. Предлагаемые МДУ содержания свинца в 

соках фруктовых (CXS 193-1995) 

    Утверждение 

5. Предлагаемый пересмотр "Норм и правил 

предотвращения и снижения загрязнения 

пищевых продуктов свинцом"  

(CXS 56-2004) 

N06-2019 2021 год Утверждение на 

Шаге 5/8 

 

6. Проектный документ по новой работе 

относительно МДУ содержания 

метилртути в большеголове 

атлантическом и ошибне розовом (CXS 

193-1995) 

    Утверждение  
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7. Проектный документ по новой работе для 

разработки "Норм и правил по 

предотвращению и снижению загрязнения 

микотоксинами маниока и продуктов из 

маниока" 

    Утверждение  

Для мониторинга 

8. МДУ содержания свинца для некоторых 

категорий пищевых продуктов  

(CXS 193-1995) 

N06-2019 2021 год 2/3/4 

Утверждение 

продления сроков 

9. МДУ общего содержания афлатоксинов в 

определенных зерновых и пищевых 

продуктах на зерновой основе, в том 

числе предназначенных для детей 

грудного и младшего возраста  

(CXS 193-1995) 

N08-2019 2022 год 2/3/4 

 

10. МДУ общего содержания афлатоксинов в 

готовом к употреблению арахисе и 

соответствующие планы отбора проб 

N14-2014 2017 год 2/3/4 

Утверждение 

продления сроков 

11. МДУ общего содержания афлатоксинов и 

охратоксина А в мускатном орехе, 

сушеном перце чили и паприке, имбире, 

перце и куркуме и соответствующие 

планы отбора проб 

N20-2017 2022 год 2/3/4 

Разное (информация, текущая работа и т.д.) 

12. Наличие кадмия и свинца в киноа Ожидается начало проработки в JECFA. 

13. Проблема радиоактивности пищевых 

продуктов, кормов и воды в нормальных 

условиях 

Ожидается представление 

информационного документа МАГАТЭ, 

ФАО и ВОЗ. 

14. Проблема безопасности пищевых 

продуктов из съедобных насекомых  

Для обсуждения в Исполнительном 

комитете Комиссии "Кодекс 

Алиментариус" или его рекомендаций 

15. Руководство по анализу данных для 

разработки МДУ и улучшения сбора 

данных 

Для дальнейшего рассмотрения на  

15-й сессии CCCF 

16. Рассмотрение вопросов о необходимости 

пересмотра стандартов и родственных 

текстов в отношении загрязняющих 

веществ в пищевых продуктах и кормах 

Для дальнейшего рассмотрения на  

15-й сессии CCCF 

17. Оценки, проводимые JECFA (работа по 

результатам проводимых JECFA оценок и 

приоритетные перечни загрязняющих 

веществ для проведения JECFA оценки 

или повторной оценки) 

Текущие 

18. Перспективный план работы CCCF Для дальнейшего рассмотрения на  

15-й сессии CCCF 
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4. Замечания по отдельным вопросам 

1. Предлагаемые МДУ содержания кадмия в шоколаде с фактическим или заявленным 
содержанием какао-продуктов в сухом веществе < 30% (CXS 193-1995) (пункты 18–27, 
Приложение II) 

Текущее состояние: 

Тринадцатая сессия CCCF (2019 год) перевела МДУ на Шаг 5/8, однако Комиссия утвердила этот 
МДУ только на Шаге 5, подчеркнув, при этом, что следует сохранить принцип соразмерности, 
согласованный 13-й сессией CCCF в отношении МДУ, утвержденных 41-й сессией Комиссии 
(2018 год). Если представленная дополнительная информация не будет свидетельствовать о 
необходимости изменения МДУ, то 14-я сессия CCCF будет рекомендовать утвердить на следующей 
сессии Комиссии МДУ содержания кадмия на уровне 0,3 мг/кг. Сорок вторая сессия 
Комиссии "Кодекс Алиментариус" подтвердила, что при получении такой рекомендации 14-й сессии 
CCCF Комиссия утвердит этот МДУ без дальнейшего обсуждения. Девяносто первая сессия JECFA 
(2021 год) провела новую оценку подверженности воздействию кадмия применительно ко всем 
источникам пищевых продуктов и пришла к заключению, что основные пищевые продукты, 
являющиеся источником поступления кадмия с пищей, остаются неизменными и что на глобальном 
уровне содержащийся в какао кадмий не является существенным источником его попадания в 
организм человека с пищевыми продуктами. Кроме того, не поступило какой бы то ни было новой 
дополнительной информации, свидетельствующей о необходимости изменения МДУ.  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила перевести на следующий Шаг МДУ содержания кадмия 
0,3 мг/кг в шоколаде с фактическим или заявленным содержанием какао-продуктов в сухом веществе 
менее 30 %. 

Председатель напомнила членам CCCF, что технические вопросы всесторонне обсуждались, и 
настоятельно призвала членов Кодекса уважать принятое на этой сессии решение и не возобновлять 
обсуждение этого вопроса на 44-й сессии Комиссии. 

Замечания Председателя:  
Председатель согласна с изложенным выше. 

2. Предлагаемые МДУ содержания кадмия в шоколаде с фактическим или заявленным 
содержанием какао-продуктов в сухом веществе от ≥ 30 % до < 50 % (пункты 28–40, 
Приложение II) 

Текущее состояние:  

Тринадцатая сессия CCCF постановила, чтобы ЭРГ продолжила работу по МДУ для упомянутых 
категорий на основе пропорционального подхода, признав, при этом, необходимость определенной 
гибкости в его применении к МДУ для разных категорий шоколада, чтобы избежать больших объемов 
отбраковки продукции. 

Заслушав доклады о двух возможных сценариях, после подробного обсуждения 14-я сессия CCCF 
постановила перевести МДУ содержания 0,7 мг/кг для продукции с фактическим или заявленным 
содержанием шоколада ≥30 % на Шаг 5/8 и направить это предложение на утверждение 44-й сессии 
Комиссии, отметив, при этом, оговорки Европейского союза, Швейцарии, Норвегии и Египта. 

Председатель напомнила членам CCCF, что технические вопросы всесторонне обсуждались, и 
настоятельно призвала членов Кодекса уважать принятое на этой сессии решение и не возобновлять 
обсуждение этого вопроса на 44-й сессии Комиссии. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с изложенным выше. Утверждение МДУ содержания кадмия в шоколаде с 
фактическим или заявленным содержанием какао-продуктов в сухом веществе < 30 %  
(CXS 193-1995) и кадмия в шоколаде с фактическим или заявленным содержанием какао-продуктов 
в сухом веществе от ≥ 30 % до < 50 % (CXS 193-1995) было связано для Комитета с серьезными 
проблемами в плане управления в условиях рисков. После тщательного и предметного обсуждения 
14-я сессия CCCF постановила передать МДУ содержания 0,3 мг/кг для шоколада с фактическим или 
заявленным содержанием какао-продуктов в сухом веществе < 30 % для утверждения на Шаге 8, а 
МДУ на уровне 0,7 мг/кг для шоколада с фактическим или заявленным общим содержанием какао-
продуктов в сухом веществе от ≥ 30 % до < 50% на Шаге 5/8, и направить это предложение на 
утверждение 44-й сессии Комиссии. Такое решение стало великолепным примером решения 
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проблем Комитетом и сотрудничества широкого круга членов, построенного на достижении 
однозначного консенсуса. 

3. Предлагаемые "Нормы и правила по предотвращению и снижению загрязнения 
какао-бобов кадмием" (пункт 59, Приложение III) 

Текущее состояние: 

Четырнадцатая сессия CCCF отметила общую поддержку предложения о разработке "Норм и 
правил", и приняла к сведению, что для завершения этой работы к следующей сессии Комитета 
необходимо провести дополнительные согласования. 

Четырнадцатая сессия CCCF постановила направить предлагаемые "Нормы и правила по 
предотвращению и снижению загрязнения какао-бобов кадмием" 44-й сессии Комиссии на 
утверждение на Шаге 5 при том понимании, что этот документ будет доработан в ЭРГ в соответствии 
с замечаниями общего характера, представленными в ходе 14-й сессии Комитета, и замечаниями по 
конкретным вопросам, представленным в ходе этой сессии. 

Четырнадцатая сессия CCCF также постановила возобновить работу ЭРГ под председательством 
Перу (сопредседатели – Гана и Эквадор) для продолжения работы. 

Восемьдесят первой сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус" 
предлагается утвердить продление намеченных сроков этой работы до 2023 года. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с изложенным выше. В ходе 14-й сессии CCCF сформировался консенсус 
относительно необходимости продолжения работы по "Нормам и правилам", однако  для 
завершения этой работы к следующей сессии Комитета, необходимо провести дополнительные 
согласования в рамках ЭРГ. 

4. Предлагаемая поправка к МДУ содержания свинца в соках фруктовых (CXS 193-1995) 
(пункты 98 и 101, Приложение IV) 

Текущее состояние:  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила разработать пояснение относительно того, что указанные 
в GSCFF МДУ содержания свинца в соках фруктовых и виноградных применимы также и для детей 
грудного и младшего возраста, и направить эти МДУ 44-й сессии Комиссии, приняв при этом к 
сведению оговорки Европейского союза и Норвегии. 

Замечания Председателя: 

Председатель согласна с изложенным выше. 

5. Предлагаемый пересмотр "Норм и правил предотвращения и снижения загрязнения 
пищевых продуктов свинцом" (CXS 56–2004) (пункт 106, Приложение V) 

Текущее состояние:  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила направить пересмотренные "Нормы и правила 
предотвращения и снижения загрязнения пищевых продуктов свинцом" (CXS 56–2004) 
(Приложение V) 44-й сессии Комиссии для утверждения на Шаге 5/8. 

Четырнадцатая сессия CCCF также рекомендовала CCFA предложить JECFA рассмотреть 
спецификации по содержанию свинца в диатомовой земле и древесном угле (активированном угле) 
и провести оценку имеющихся данных для обеспечения разработки спецификаций по содержанию 
свинца в бентоните. 

Замечания Председателя: 

Председатель согласна с изложенным выше. 
6. Проектный документ по новой работе относительно МДУ содержания метилртути в 

большеголове атлантическом и ошибне розовом (CXS 193-1995) (пункты 163 и 166, 
Приложение VI) 

Текущее состояние:  

После представления основных аргументов в поддержку предложения об установлении МДУ 

содержания метилртути в дополнительных видах рыбы и конструктивного их обсуждения все члены 

поддержали предложение о начале новой работы по большеголову атлантическому (Hoplostethus 
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atlanticus) и ошибню розовому (Genypterus blacodes). Исходя из этого, 14-я сессия CCCF постановила 

направить проектный документ по новой работе относительно МДУ содержания метилртути в 

большеголове атлантическом и ошибне розовом на утверждение 44-й сессии Комиссии. В связи с 

отсутствием достаточных данных по клыкачу патагонскому Комитет постановил, что необходимо 

дополнительно рассмотреть вопрос о целесообразности установления МДУ для этого вида. 

Четырнадцатая сессия CCCF также постановила изучить дополнительные данные, чтобы 
определиться в вопросе целесообразности установления МДУ для клыкача патагонского, а также 
прекратить рассмотрение МДУ для любых других дополнительных видов. 
 

Замечания Председателя: 

Председатель согласна с изложенным выше. Помимо этого, 14-я сессия CCCF постановила 

учредить ЭРГ под председательством Новой Зеландии (сопредседатель – Канада) для: 
а. разработки МДУ для большеголова атлантического и ошибня розового; 
b. изучения дополнительных данных, чтобы определиться в вопросе целесообразности 

установления МДУ для клыкача патагонского; 
с. разработки плана отбора проб; и 
d. обзора литературы для оценки целесообразности разработки рекомендаций по организации 

контроля содержания метилртути в рыбе. 
Четырнадцатая сессия CCCF также постановила предложить Секретариату JECFA направить запрос 
о предоставлении данных по большеголову атлантическому и ошибню розовому и всем клыкачам. 
 

7. Проектный документ по новой работе для разработки "Норм и правил по 
предотвращению и снижению загрязнения микотоксинами маниока и продуктов из 
маниока" (пункт 169, Приложение VII) 

Текущее состояние:  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила направить проектный документ по новой работе для 
разработки "Норм и правил по предотвращению и снижению загрязнения микотоксинами маниока и 
продуктов из маниока" на утверждение 44-й сессии Комиссии. 

Сессия также постановила прекратить обсуждение вопроса об установлении МДУ содержания 
синильной кислоты для маниока и продуктов из него до тех пор, пока не поступят новые данные, 
особенно по результатом проводимых в настоящее время исследований в этой области, и провести 
новую оценку необходимости и целесообразности установления новых МДУ содержания этого 
загрязняющего вещества для маниока и продуктов из него. 

Комментарии Председателя: 

Председатель согласна с изложенным выше. Кроме того, 14-я сессия CCCF постановила учредить 
ЭРГ под председательством Нигерии (сопредседатель – Гана) для разработки на основе данных и 
информации, представленных в Приложении II к документу CX/CF 21/14/12 "Норм и правил по 
предотвращению и снижению загрязнения микотоксинами маниока и продуктов из маниока", уделяя 
особое внимание афлатоксинам и OTA, а также разным стадиям производства, представленным в 
проектном документе. 

8. МДУ содержания свинца для некоторых категорий пищевых продуктов (пункт 101) 

Текущее состояние:  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила прекратить на данном этапе работу по МДУ содержания 
для травяных чаев, йогурта, сыра и продуктов на основе молока для детей грудного и младшего 
возраста. 

Четырнадцатая сессия CCCF постановила далее возобновить работу ЭРГ под председательством 
Бразилии для продолжения работы по МДУ содержания свинца в сушеных специях и кулинарных 
травах, включая сушеные луковицы, корневища и корни; в свежих кулинарных травах; яйцах; сахарах 
и содержащих сахар конфетах; продуктах на зерновой основе для детей грудного и младшего 
возраста; и готовых к употреблению блюдах для детей грудного и младшего возраста с учетом 
представленных в письменном виде замечаний, замечаний и решений, принятых на 14-й сессии 
CCCF, и новых данных GEMS/Food. 
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Четырнадцатая сессия CCCF также постановила предложить JECFA направить запрос о 
предоставлении ЭРГ дополнительных (географически репрезентативных) данных для того, чтобы 
она смогла завершить разработку этих МДУ в следующем году. 

Восемьдесят первой сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус" 
предлагается утвердить продление намеченных сроков этой работы до 2023 года. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с изложенным выше. 

9. МДУ общего содержания афлатоксинов в определенных зерновых и пищевых 
продуктах на зерновой основе, в том числе предназначенных для детей грудного и 
младшего возраста (CXS 193-1995) (пункт 134) 

Текущее состояние:  

CCCF постановил возобновить работу ЭРГ под председательством Бразилии (сопредседатель – 
Индия) для продолжения работы по МДУ общего содержания афлатоксинов в зерне кукурузы; муке 
тонкого и грубого помола, семолине и хлопьях из кукурузы; шелушеном и шлифованном рисе; зерне 
сорго, предназначенном для дальнейшей технологической переработки, и пищевых продуктов на 
зерновой основе для детей грудного и младшего возраста, а также соответствующих планов отбора 
проб, с учетом представленных в письменном виде замечаний, выводов и решений  
14-й сессии CCCF и новых данных GEMS/Food. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с изложенным выше. Кроме того, 14-я сессия CCCF также постановила 
предложить Секретариату JECFA направить запрос о предоставлении данных по всем обсуждаемым 
категориям для получения в большей степени географически репрезентативных данных и, по 
возможности, запросить данные о стране происхождения для определения различия между 
продовольственной и кормовой кукурузой, чтобы она смогла завершить разработку этих МДУ в 
следующем году; а если данные не будут предоставлены, МДУ будут установлены 15-й сессией 
CCCF исходя из имеющихся данных. 

10. МДУ общего содержания афлатоксинов в готовом к употреблению арахисе и 
соответствующие планы отбора проб (пункт 143) 

Текущее состояние:  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила возобновить работу ЭРГ под председательством Индии 

для: 

a. рассмотрения только новых или дополнительных данных, имеющихся в GEMS/Food и учета 

старых и новых данных для сопоставления; 

b. актуализации рабочего документа, который последний раз представлялся на 12-й сессии CCCF 

(2018 год) (CX/CF 18/12/10); и 

с. подготовки пересмотренных предложений по МДУ общего содержания афлатоксинов в готовом к 

употреблению арахисе и соответствующего плана отбора проб для представления замечаний и 

рассмотрения на 15-й сессии CCCF (2022 год) с учетом итогов оценки последствий, проведенной  

83-й сессией JECFA, а также новых и прежних массивов данных GEMS/Food. 

Четырнадцатая сессия CCCF также постановила предложить Секретариату JECFA направить запрос 
о предоставлении данных для дальнейшего рассмотрения в рамках ЭРГ. 

Восемьдесят первой сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус" 
предлагается утвердить продление намеченных сроков этой работы до 2023 года. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с изложенным выше. 

11. МДУ общего содержания афлатоксинов и охратоксина А в мускатном орехе, сушеном 
перце чили и паприке, имбире, перце и куркуме и соответствующие планы отбора проб 
(пункт 145) 

Текущее состояние:  
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В 2018 году для обеспечения соблюдения "Норм и правил по предотвращению и снижению 
контаминации арахиса афлатоксинами" (CXC 55-2004) и "Норм и правил по предотвращению и 
снижению загрязнения специй микотоксинами" (CXC 78-2017) рассмотрение этих вопросов было 
приостановлено; при этом предполагалось вернуться к этим вопросам на предмет пересмотра МДУ 
на основе новых или дополнительных данных, предоставленных для GEMS/Food.  

В целом делегации поддержали предложение возобновить работу по установлению МДУ для 
мускатного ореха, сушеного перца чили и паприки, имбиря, перца и куркумы и разработки 
соответствующих планов отбора проб. 

CCCF постановил подготовить пересмотренные предложения по МДУ общего содержания 
афлатоксинов и охратоксина А в специях: соответственно, в мускатном орехе, сушеном перце чили 
и паприке, имбире, перце и куркуме, для представления замечаний и рассмотрения на 15-й сессии 
CCCF (2022 год). 

Замечания Председателя:  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила возобновить работу ЭРГ под председательством Индии 
для: 

a. рассмотрения новых или дополнительных данных, имеющихся в GEMS/Food; 

b. актуализации рабочего документа, который последний раз представлялся на 12-й сессии CCCF 
(2018 год) (CX/CF 18/12/11); и 

c. подготовки пересмотренных предложений по МДУ общего содержания афлатоксинов и 
охратоксина А в специях: соответственно, в мускатном орехе, сушеном перце чили и паприке, 
имбире, перце и куркуме, для представления замечаний и рассмотрения на 15-й сессии CCCF 
(2022 год), а также соответствующих планов отбора проб с учетом новых и прежних массивов данных 
GEMS/Food. 

Четырнадцатая сессия CCCF также постановила предложить Секретариату JECFA направить запрос 
о предоставлении данных для дальнейшего рассмотрения в рамках ЭРГ. 

12. Содержание кадмия и свинца в киноа (пункты 179–180) 

Текущее состояние:  

В ходе 14-й сессии CCCF мнения относительно необходимости установления МДУ и – в случае 

установления таких МДУ – возможности распространения на киноа МДУ содержания кадмия и 

свинца в зерновых, установленных CXS 193-1995, или необходимости установления отдельного 

МДУ для киноа. Кроме того, отмечались ограниченность имеющихся данных и необходимость 

рассмотрения данных по разным культиварам и условиям возделывания, а также результаты 

текущей работы по подготовке данных. Исходя из этого, Председатель предложила отложить 

обсуждение МДУ содержания кадмия и свинца в киноа на три года для подготовки данных и 

включения их в GEMS/Food; это предложение было поддержано Комитетом. 

Четырнадцатая сессия CCCF постановила предложить Секретариату JECFA через два года 
направить запрос о предоставлении данных по содержанию кадмия и свинца в киноа и продуктах на 
основе киноа, в том числе предназначенных для детей грудного и младшего возраста, и подготовить 
анализ новых данных, представив соответствующий документ на рассмотрение 17-й сессии CCCF. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с изложенным выше. 

13. Проблема радиоактивности пищевых продуктов, кормов и воды в нормальных 
условиях (пункт 185) 

Текущее состояние:  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила, что в настоящее время нет необходимости в проработке 

Комитетом этого вопроса, поскольку природные радионуклиды в пищевых продуктах, кормах и воде 

не представляют проблем с точки зрения безопасности пищевых продуктов и торговли. 

Четырнадцатая сессия CCCF положительно восприняла предложение МАГАТЭ подготовить в 
сотрудничестве с ФАО и ВОЗ информативный документ для органов, отвечающих за вопросы 
безопасности пищевых продуктов, характеризующий современные научные данные о природных 
радионуклидах в пищевых продуктах, кормах и воде. Четырнадцатая сессия CCCF постановила 
обратиться к МАГАТЭ с просьбой информировать Комитет о любых новых данных относительно 
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природных и искусственных радионуклидов, в частности, о разработке ФАО, МАГАТЭ и ВОЗ 
методологий, которые можно было бы использовать для выработки критериев для оценки 
содержащихся в пищевых продуктах радионуклидов. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с изложенным выше. 

14. Проблема безопасности пищевых продуктов из съедобных насекомых  
(пункты 234–235) 

Замечания Секретариата:  

Члены Кодекса выразили заинтересованность в рассмотрении возможности проведения в рамках 
CCCF работы по съедобным насекомым. Однако, поскольку вопросы безопасности пищевых 
продуктов на основе съедобных насекомых носят сквозной характер, для решения которых может 
потребоваться привлечение других комитетов Кодекса, например CCFH и CCRVDF, для обеспечения 
безопасного потребления съедобных насекомых, Секретариат Кодекса рекомендовал не 
рассматривать этот вопрос в разных комитетах по отдельности и предложил запросить у 
Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус" директивные указания относительно 
того, как обеспечить комплексный подход выработке мер управления в условиях этих рисков. 
Секретариат Кодекса далее отметил, что вопросы безопасности в связи с потреблением съедобных 
насекомых можно рассматривать в качестве новой темы в области безопасности пищевых 
продуктов; поэтому Кодексу следует своевременно подготовить ответные меры в соответствии с 
Целью 1 Стратегического плана Комиссии "Кодекс Алиментариус" на 2020–2025 годы; и члены CCCF 
согласились с этим предложением. Четырнадцатая сессия CCCF постановила обратиться в 
Исполнительный комитет Комиссии "Кодекс Алиментариус" за директивными указаниями 
относительно оптимального подхода к решению в рамках Кодекса вопросов безопасности пищевых 
продуктов из съедобных насекомых. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с замечаниями Секретариата Кодекса. 

15. Руководство по анализу данных для разработки МДУ и совершенствованию сбора 
данных (пункт 208) 

Текущее состояние: 

Был представлен и подробно обсужден дискуссионный документ по этому вопросу.  
Четырнадцатая сессия CCCF постановила, что в предстоящий год следует в качестве одного из 
приоритетов сосредоточить работу на вопросах сбора, анализа и представления данных и что 
начинать обсуждение таких элементов, как надлежащие показатели отбраковки, рассматривать 
нецелесообразно. Четырнадцатая сессия CCCF также постановила возобновить работу ЭРГ под 
председательством Европейского союза (сопредседатели – Нидерланды, США и Япония) для 
подготовки рекомендаций относительно анализа данных для целей разработки МДУ и 
совершенствования сбора данных с учетом замечаний, представленных в ходе этой сессии, а 
также замечаний в ответ на циркулярное письмо с предложением представить замечания по 
указанным в нем вопросам. 

16. Рассмотрение вопросов о необходимости пересмотра стандартов и родственных 
текстов в отношении загрязняющих веществ в пищевых продуктах и кормах (пункт 218, 
документ CX/CF 21/14/16) 

Текущее состояние: 

Тринадцатая сессия CCCF (2019 год) постановила учредить ЭРГ для выработки предлагаемого 
подхода к оценке целесообразности пересмотра существующих стандартов и родственных текстов, 
разработанных CCCF, поскольку в настоящее время работа по определению необходимости такого 
пересмотра структурно не оформлена. 

Четырнадцатой сессии CCCF было представлено три варианта практических подходов, и Комитет в 
целом высказался в поддержку реализации второго варианта в течении трех лет в порядке 
эксперимента.  

Четырнадцатая сессия CCCF постановила в порядке эксперимента провести пересмотр стандартов 
Кодекса на загрязняющие вещества в пищевых продуктах и кормах (вариант 2) в течении трех лет 
(более подробно см. пункты 9–13 документа CX/CF 21/14/16) с использованием критериев, 
представленных в Приложении I к документу CX/CF 21/14/16. Четырнадцатая сессия CCCF также 
постановила выпустить циркулярное письмо с просьбой представить замечания по контрольным 
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спискам и рассмотреть эти замечания в рамках сессионной РГ 15-й сессии CCCF под 
председательством Канады для выработки рекомендаций Комитету относительно необходимости 
пересмотра Стандартов кодекса и родственных текстов в отношении загрязняющих веществ в 
пищевых продуктах и кормах. Четырнадцатая сессия CCCF также отметила, что можно было бы 
провести оценку результатов эксперимента (вариант 2) для дальнейшей проработки порядка 
пересмотра в случае необходимости. 

17. Оценки, проводимые JECFA (работа по результатам проводимых JECFA оценок и 
приоритетные перечни загрязняющих веществ для проведения JECFA оценки или 
повторной оценки) (пункты 231, 235, Приложение VIII) 

Текущее состояние: 

Приоритетный перечень загрязняющих веществ для проведения JECFA оценки или 
повторной оценки 

Исходя из рабочего документа, подготовленного Секретариатом Кодекса для актуализации 
приоритетного перечня, 14-я сессия CCCF постановила одобрить этот перечень с поправками. Кроме 
того, 14-я сессия Комитета постановила оставить скополетин в приоритетном перечне в ожидании 
отзыва 16-й сессии CCNASWP относительно представления необходимых данных и результатов 
исследований для проведения оценки скополетина, а также призвать членов Кодекса подготовить и 
представить данные для GEMS/Food. Четырнадцатая сессия Комитета также постановила 
продолжить практику запроса замечаний и/или информации относительно приоритетного перечня 
для их рассмотрения на 15-й сессии CCCF, а также вновь провести в ее ходе заседание сессионной 
РГ. 

Работа по результатам проводимых JECFA оценок 

Четырнадцатой сессии CCCF был представлен рабочий документ, основное внимание в котором 
уделено проведенным недавно JECFA оценкам и консультативными совещаниями экспертов 
ФАО/ВОЗ по вопросам, связанным с работой CCCF. 

Четырнадцатая сессия CCCF постановила учредить ЭРГ под председательством Европейского 
союза для подготовки дискуссионного документа по пирролизидиновым алкалоидам с целью 
обсуждения вопроса о целесообразности возможных мероприятий по результатам оценок, который 
предполагается рассмотреть в ходе 15-й сессии Комитета. Четырнадцатая сессия CCCF также 
постановила выпустить циркулярное письмо с просьбой представить замечания относительно 
возможных мероприятий по итогам проведенных JECFA оценок и консультативных совещаний 
экспертов ФАО/ВОЗ, особенно по тем вопросам, по которым уже представлены доклады, например, 
по вопросам отравления сигуатерой и тропановых алкалоидов, для их рассмотрения в сессионной 
РГ 15-й сессии CCCF.  

18. Перспективный план работы CCCF (пункты 223, 226 и 228) 

Текущее состояние: 

Рассмотрение различных сочетаний загрязняющих веществ и основных пищевых 
продуктов в качестве темы будущей работы в рамках CCCF  

В соответствии с решением 13-й сессии CCCF был подготовлен и представлен 14-й сессии Комитета 
дискуссионный документ, посвященный обзору различных сочетаний загрязняющих веществ и 
основных пищевых продуктов для будущей проработки в рамках CCCF, который был подготовлен 
Секретариатом принимающей страны, Секретариатом Кодекса и JECFA. Целью этого документа 
было предложить подход или методологию (метод отбора) для составления перечня сочетаний 
загрязняющих веществ и основных пищевых продуктов для дальнейшей проработки в рамках CCCF. 

Четырнадцатая сессия CCCF постановила разослать циркулярное письмо с просьбой представить 
замечания по предлагаемому подходу/методологии; она также постановила, что секретариаты 
принимающей страны, JECFA и Кодекса рассмотрят полученные замечания и доработают документ 
имея в виду представление его на рассмотрение 15-й сессии CCCF. 

Предлагаемый проект по оценке хода внедрения разработанных CCCF норм и правил 

Тринадцатая сессия поддержала предложение разработать экспериментальный проект по оценке 
хода внедрения норм и правил в контексте обсуждения перспективного плана работы. Однако 
поскольку между секретариатами принимающей страны, ФАО, ВОЗ и Кодекса продолжается 
обсуждение подхода к разработке такое экспериментального проекта, более подробное 
предложение по этому вопросу не было подготовлено. Этот проект, являющийся, по сути, одной из 
программ технической помощи, входит в компетенцию ФАО и ВОЗ, а также Секретариата Кодекса – 
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особенно в свете обсуждения в настоящее время вопросов мониторинга использования стандартов 
Кодекса, осуществление которого фигурирует в качестве одной из задач Стратегического плана 
Кодекса на 2020–2025 годы. 

CCCF постановил, что Секретариат Кодекса на основе консультаций с ФАО и ВОЗ, а также с 
Секретариатом принимающей страны продолжит поиск путей реализации этого проекта в контексте 
мониторинга использования стандартов Кодекса; Секретариат также будет постоянно 
информировать Комитет о результатах этой работы. 
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Приложение 4 

1. Общая информация  

Комитет Комитет Кодекса по методам анализа и отбора проб (CCMAS) 

Принимающая 
страна 

Венгрия Председатель Г-н Атилла Надь (Attila 
Nagy) 

Сессия, по которой 
представляется 
доклад 

41-я сессия 17–25 мая 2021 года  

Следующая сессия  42-я сессия 23–27 мая 2022 года  

Доклад REP21/MAS   

 

2. Замечания общего характера 

Замечания Секретариата: 

Сорок первая сессия CCMAS была первоначально запланирована на май 2020 года, но ее 
проведение было отложено в связи с пандемией COVID-19. Сорок первая сессия CCMAS была 
успешно проведена в виртуальном формате; на ней было представлено большое число делегаций 
и участников. Сессия была конструктивной и продуктивной; в ее ходе состоялось всестороннее 
обсуждение всех пунктов повестки дня, и решения по всем вопросам были приняты консенсусом. 
После 40-й сессии CCMAS ЭРГ значительно продвинулись в своей работе и эффективно 
использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 41-й сессии Комитета, проведя 
дополнительную работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого переноса для 
общего хода работы. Комитет также использовал имевшиеся в его распоряжении дополнительные 
средства, например неофициальные интернет-форумы, рассылку дополнительных циркулярных 
писем с просьбами о предоставлении замечаний, а также структурно выверенные доклады и 
рекомендации для содействия обсуждению и согласованию вопросов. CCMAS – первый Комитет, 
который провел вебинар для того, чтобы помочь делегациям в подготовке к текущей работе в ЭРГ, 
неофициальным обсуждениям и работе в ходе 41-й сессии CCMAS в виртуальном формате. 
Подготовка и успешное проведение сессии в виртуальном формате стали возможны благодаря 
образцовому сотрудничеству председателей РГ или руководителей тематических работ, 
Секретариата принимающей страны, Председателя Комитета и Секретариата Кодекса, а также 
активному отклику членов и наблюдателей на ЦП, их участию в ЭРГ, неофициальных обсуждениях 
и в работе 41-й сессии CCMAS. 

В целом работа Комитета идет по графику. Рассмотрение изложенных в документе "Рекомендуемые 
методы анализа и отбора проб" (CXS 234-1999) методов, которому уделялось большое внимание на 
сессиях CCMAS последние несколько лет, идет хорошими темпами. На сорок первой сессии CCMAS 
на основе консенсуса было завершено рассмотрение пакета работ по молочной продукции; кроме 
того, продолжается конструктивное обсуждение по другим пакетам работ. В связи с завершением 
работы по пакету молочной продукции, Комитет смог приступить к работе по новому пакету – 
методам анализа положений стандартов на переработанные фрукты и овощи. Комитет продолжает 
использовать результаты прекрасно налаженного сотрудничества с организациями по 
стандартизации (ОС). 

Сорок первая сессия CCMAS постановила направить на рассмотрение 44-й сессии Комиссии "Кодекс 
Алиментариус" целый ряд методов анализа и критериев, касающихся положений, относящихся к 
работе нескольких комитетов по общим вопросам и товарных комитетов (применительно к 
утверждению или отзыву в соответствии с CXS 234-1999) и две пересмотренные рекомендации: 
"Методические указания по неопределенности измерения" и "Общее руководство по отбору проб" 
для утверждения, соответственно, на Шаге 8 и Шаге 5/8.  

CCMAS также подтвердил свое намерение неизменно работать в связке с другими комитетами 
Кодекса в деле использования "Рекомендуемых методов анализа и отбора проб" (CXS 234-1999) как 
общего ориентира для установления методов анализа и отбора проб в соответствии с решением  
77-й сессии Исполнительного комитета Комиссии "Кодекс Алиментариус". 

Комитет продолжит разработку рекомендаций (правил) по выбору методов II типа на основе методов 
III типа в рамках работы, направленной на обеспечение прозрачных и последовательных подходов 
к одобрению и рассмотрению методов анализа; будет также подготовлен информационный 

http://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/sh-proxy/en/?lnk=1&url=https%3A%2F%2Fworkspace.fao.org%2Fsites%2Fcodex%2FMeetings%2FCX-715-41%2FFinal%2520Report%2FREP21_MAS41e.pdf
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документ, который будет использоваться для обеспечения использования пересмотренной редакции 
"Методических указаний по неопределенности измерения". 

Замечания Председателя:  

В 2020 году для того, чтобы проинформировать каждого члена Кодекса о текущей работе мы провели 
неофициальное совещание с помощью платформы "Zoom". В 2021 году мы продолжили работу в 
электронном формате. 
 
В ходе сессии мы следовали общепринятому методу: ежедневные трехчасовые заседания, 
пятидневная сессия и один дополнительный день для окончательной подготовки доклада. 
В отчетном двухгодичном периоде каждая группа экспертов работала полноценно, что позволило 
продвинуться вперед по многим вопросам:  

 завершить структурное формирование базы данных CXS 234-1999; 

 завершить пересмотр методов, относящихся к молочной продукции; 

 продвинуться вперед в работе по рекомендациям в отношении неопределенности измерения 
и стратегий отбора проб; 

 продолжить работу по CXS 234-1999: жиры и масла, зерновые/ стручковые/ бобовые;  

 начать работу над новой редакцией CXS 234-1999: переработанная плодоовощная 
продукция. 

 
Обобщая проделанную работу, могу сказать, что проведенная в виртуальном формате сессия 
прошла успешно, что было обеспечено активным участием делегатов. Мой заместитель, эксперты – 
руководители тематических направлений и сотрудники Секретариата внесли большой вклад в эту 
работу. 
Связанные с COVID-19 перемены создали определенные проблемы, но, в то же время, дали 
возможность задействовать в работе большее число членов, которые не смогли бы участвовать в 
сессии, проводимой в очном формате. 

 

 

  



CX/EXEC 21/81/2 27 

3. Текущая ситуация по видам работы 

Тема Код 

работы 

Плановый 

срок 

Рекомендация 

Комитета 

Для решения Комиссии 

1. Утверждение, отзыв и внесение 

поправок в положения 

относительно методов 

анализа/критериев эффективности, 

содержащихся в "Рекомендуемых 

методах анализа и отбора проб" 

(CXS 234-1999) 

Текущие - Утверждение / 

отзыв 

2. Редакционная поправка к 

положению раздела 3.3 "Стандарта 

на продукты из пищевого казеина" 

(CXS 290-195) 

- - Утверждение 

3. Проект пересмотренных 

"Методических указаний по 

неопределенности измерения" 

(CXG 54-2004) 

N07-2018 CCMAS40/2019 Шаг 8 

4. Предлагаемый проект 

пересмотренного "Общего 

руководства по отбору проб"  

(CXG 50-2004) 

N08-2018 42-я сессия Шаг 5 

Для сведения 

5. Дискуссионный документ по 

критериям (правилам) выбора 

методов II типа на основе 

множественных методов III типа 

- 

  

- - 

6. Информационный документ в 

поддержку применения 

"Методических указаний по 

неопределенности измерения" 

(CXG 54-2004) 

- 

  

- - 

7. Обзор методов анализа в CXS 234-

1999: жиры и масла; зерновые, 

бобовые и стручковые; 

переработанные фрукты и овощи 

Текущие - - 
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4. Замечания по отдельным вопросам 

1. Утверждение, отзыв и внесение поправок в положения относительно методов 

анализа/критериев эффективности, содержащихся в "Рекомендуемых методов 

анализа и отбора проб" (CXS 24-42) (подпункт i) пунктов 24 и 42, Приложение II) 

Замечания Секретариата: 

Одной из главных задач CCMAS является обзор методов в CXS 234-1999 на предмет 

обеспечения их актуальности. Для рациональной организации работы решение этой задачи 

разделено на рабочие пакеты. На сорок первой сессии CCMAS на основе консенсуса было 

завершено рассмотрение пакета работ по молочной продукции; кроме того, продолжается 

конструктивное обсуждение по пакету работ, касающихся жиров и масел. CCMAS продолжит 

рассмотрение вопросов, связанных с этим пакетом, а также с пакетом работ, связанных с 

зерновыми, стручковыми и бобовыми; а также добавил в перечень работу по обзору 

методологий, связанных с переработанными фруктами и овощами. 

Сорок первая сессия CCMAS также подробно рассмотрела рекомендации каждого комитета 

относительно методов анализа, предложенных к утверждению. 

Комитет постановил представить методы и количественные критерии эффективности, 

содержащиеся в Части 1 Приложения II документа REP21/MAS, на утверждение 44-й сессии 

Комиссии и предложить отозвать методы, изложенные в Части 2 Приложения II документа 

REP21/MAS. 

Сорок первая сессия CCMAS также постановила представить на утверждение 44-й сессии 

Комиссии предлагаемые поправки к CXS 234-1999, изложенные в Части 3 Приложения II 

документа REP21/MAS. 

Замечания Председателя:  

Комитет постановил направить методы на утверждение и отзыв. Отдельные вопросы мы 

обсуждали долго, но в итоге всегда достигали консенсуса. 

2. Редакционная поправка к положению раздела 3.3 "Стандарта на продукты из 

пищевого казеина" (CXS 290-195) (подпункт ii) пункта 24 ) 

Замечания Секретариата:  

В рамках обзора методов, изложенных в документе "Рекомендуемые методы анализа и 

отбора проб" (CXS 234-1999), 41-я сессия CCMAS завершила рассмотрение пакета работ по 

молочной продукции.  

Была отмечена необходимость изменения фразы в английском тексте “acids, free” на “free 

acidity” в разделе 3.3 "Стандарта на продукты из пищевого казеина" (CXS 290-1995). Однако 

CXS 290-1995 (кроме положений, касающихся методов) относятся к ведению Комитета 

Кодекса по молоку и молочным продуктам (CCMMP). Поскольку работа CCMMP 

приостановлена на неопределенный срок, предлагаемая редакционная поправка была 

направлена для рассмотрения и принятия решения в Комиссию. 

Сорок первая сессия CCMAS постановила предложить 44-й сессии Комиссии "Кодекс 

Алиментариус" внести редакционную поправку в положения раздела 3.3 "Стандарта на 

продукты из пищевого казеина" (CXS 290-1995), заменив в английском тексте фразу  “maximum 

free acid” на “maximum free acidity”, поскольку эта формулировка точнее отражает суть 

положения. 

Замечания Председателя:  

Сорок первая сессия CCMAS постановила предложить 44-й сессии Комиссии "Кодекс 

Алиментариус" внести редакционную поправку в положения "Стандарта на продукты из 

пищевого казеина" (CXS 290-1995). 
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3. Проект пересмотренной редакции "Методических указаний по 

неопределенности измерения" (CXG 54- 2004), (подпункт i) пункта 70, 

Приложение III) 

Замечания Секретариата: 

Сорок вторая сессия Комиссии "Кодекс Алиментариус" утвердила эти Методические указания 

на Шаге 5 и перевела их на Шаг 6. Дополнительное время, которым Комитет располагал в 

связи с переносом 41-й сессии CCMAS с 2020 на 2021 год, помогло продвинуться в работе и 

учесть замечания, представленные в ответ на разосланные циркулярные письма. Документ 

CXG 54-2004 готовится для представления исходной информации и положения дел в области 

оценки неопределенности измерения в сжатом виде, поэтому более подробная информация 

будет представлена в информационном документе.  

Сорок первая сессия CCMAS была в основном посвящена обсуждению документа 

CXG 54-2004. Отметив, что все озабоченности и замечания членов и наблюдателей были 

учтены, сорок первая сессия CCMAS постановила перевести пересмотренные Методические 

указания на Шаг 8 и направить их на утверждение 44-й сессии Комиссии "Кодекс 

Алиментариус". 

Сорок первая сессия CCMAS также постановила, что 42-я сессия Комитета рассмотрит 

информационный документ, который будет подготовлен Германией на основе новой 

редакции. 

Замечания Председателя:  

Сорок первая сессия CCMAS была в основном посвящена обсуждению документа 

CXG 54-2004. Отметив, что все озабоченности и замечания членов и наблюдателей были 

учтены, сорок первая сессия CCMAS постановила перевести пересмотренные Методические 

указания на Шаг 8 и направить их на утверждение 44-й сессии Комиссии "Кодекс 

Алиментариус". 

4. Предлагаемый проект новой редакции"Общего руководства по отбору проб" 

(CXG 50-2004) (подпункт i) пункта 110), Приложение IV) 

Замечания Секретариата:  

При подготовке новой редакции поставлена задача упростить это Руководство и сделать его 

более понятным, в частности для использования товарными комитетами Кодекса; эта новая 

редакция представляется в виде пакета, состоящего из собственно Руководства и двух 

вспомогательных документов. В новой редакции Руководства главное внимание уделено 

принципам отбора проб, а в информационном документе будет представлено пошаговое 

описание порядка разработки плана отбора проб; кроме того, в электронном варианте будут 

представлены удобные для использования технологии в виде прикладных программ. 

После конструктивного обсуждения 41-я сессия CCMAS постановила направить "Общее 

руководство по отбору проб" (CXG 50-2004) 44-й сессии Комиссии для утверждения на Шаге 5.  

Сорок первая сессия CCMAS также постановила возобновить работу ЭРГ под 

председательством Новой Зеландии (сопредседатель Германия) для продолжения 

подготовки новой редакции "Общего руководства по отбору проб" и подготовки 

вспомогательных документов: электронного его варианта и руководства по выбору и 

разработке плана отбора проб, и представить этот проект пакета документов на рассмотрение 

42-й сессии CCMAS.  

Кроме того, сорок первая сессия CCMAS постановила проинформировать другие профильные 

комитеты Кодекса о ходе этой работы по подготовке новой редакции "Общего руководства по 

отбору проб" и предложить им представить по нему любые замечания.  

Замечания Председателя: 

После конструктивного обсуждения 41-я сессия CCMAS постановила направить "Общее 

руководство по отбору проб" (CXG 50-2004) 44-й сессии Комиссии для утверждения на Шаге 5; 
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41-я сессия CCMAS также постановила возобновить работу ЭРГ под председательством 

Новой Зеландии (сопредседатель Германия). 

5. Дискуссионный документ по критериям (правилам) выбора методов II типа на 

основе множественных методов III типа (пункт 119, Приложение V) 

Замечания Секретариата:  

В отношении обзора методов, изложенных в "Рекомендуемых методах анализа и отбора проб" 

(CXS 234-1999), утверждения методов, используемых другими комитетами, и необходимости 

разработки ясного, единообразного и прозрачного процесса 40-я сессия CCMAS (2019) 

постановила подготовить дискуссионный документ по критериям (правилам) выбора методов 

II типа на основе множественных методов III типа в документе CXS 234-1999.  

Проведя конструктивное обсуждение, 41-я сессия CCMAS постановила распространить 

предлагаемые правила выбора методов II типа на основе множественных методов III типа для 

предоставления замечаний по ним, доработки Швейцарией и последующего рассмотрения на 

42-й сессии Комитета.  

Это руководство войдет в сборник "Комплексное руководство по процессу представления, 

рассмотрения и одобрения методов для включения в CXS 234-1999" в качестве 

информационного документа для внутреннего пользования CCMAS. 

Замечания Председателя: 

Сорок первая сессия CCMAS постановила распространить предлагаемые правила выбора 

методов II типа на основе множественных методов III типа для предоставления замечаний по 

ним, доработки Швейцарией и последующего рассмотрения на 42-й сессии Комитета. 

6. Информационный документ в поддержку применения "Методических указаний 

по неопределенности измерения" (CXG 54-2004) (пункт 70, Приложение III) 

Замечания Секретариата: 

Для обеспечения работы по подготовке новой редакции CXG 54-2004 и его применения было 

принято решение подготовить информационный документ. CXG 54-2004 содержит исходную 

информацию и характеристику положения дел в области оценки неопределенности 

измерения, а в информационном документе представлена более подробная информация и 

примеры. Этот информационный документ, представленный 41-й сессии CCMAS, обеспечил 

окончательную доработку новой редакции документа CXG 54-2004. 

Сорок первая сессия CCMAS постановила, что новая редакция информационного документа 

будет подготовлена Германией и представлена на рассмотрение 42-й сессии Комитета.  

Замечания Председателя: 

Этот информационный документ, представленный 41-й сессии CCMAS, позволил завершить 

работу над новой редакцией документа CXG 54-2004. Сорок первая сессия CCMAS 

постановила, что новая редакция информационного документа будет подготовлена 

Германией и представлена на рассмотрение 42-й сессии Комитета. 

7. Обзор методов анализа в CXS 234-1999: жиры и масла; зерновые, бобовые и 

стручковые; переработанные фрукты и овощи (подпункт iv) пункта  24 , пункт 

43, подпункт iv) пункта 51  и пункт 55, Приложение II, раздел 4.3) 

Замечания Секретариата: 

Одной из главных задач CCMAS является обзор методов в CXS 234-1999 на предмет 

обеспечения их актуальности. Для рациональной организации работы решение этой задачи 

разделено на рабочие пакеты.  

Сорок первая сессия заметно продвинулась в работе по комплексу вопросов жиров и масел и 

вновь создала ЭРГ под председательством Нидерландов, которая продолжит обзор еще не 

рассмотренных методов и подготовит предложения для 42-й сессии Комитета. Сорок первая 

сессия CCMAS постановила направить утвержденные методы в CCFO для представления 
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замечаний по ним и/или их согласования (Приложение II, раздел 4.3) и в случае согласования 

этих методов направить их непосредственно на утверждение 44-й сессии Комиссии "Кодекс 

Алиментариус". 

Сорок первая сессия CCMAS также постановила сформировать ЭРГ под председательством 

Канады для продолжения обзора методов применительно к зерновым, бобовым и стручковым 

на основе тесной координации с профильными ОС (ААССИ, AOAC и ИСО). 

Сорок первая сессия CCMAS также постановила начать обзор пакета методов, касающихся 

переработанных фруктов и овощей, и сформировать ЭРГ под председательством 

Соединенных Штатов Америки для подготовки предложений для рассмотрения на 42-й сессии 

Комитета. 

Замечания Председателя: 

Сорок первая сессия CCMAS продолжила работу по обзору методов, касающихся жиров и 

масел, зерновых, бобовых и стручковых. Сорок первая сессия CCMAS постановила начать 

обзор пакета методов, касающихся переработанных фруктов и овощей, и сформировать ЭРГ 

под председательством Соединенных Штатов Америки. 
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Приложение 5 

1. Общая информация  

Комитет Комитет Кодекса по системам контроля и сертификации импорта и 
экспорта пищевых продуктов (CCFICS) 

Принимающая 
страна 

Австралия Председатель Г-жа Френ Фриман 

Сессия, по которой 
представляется 
доклад 

25-я сессия 31 мая – 8 июня 2021 
года 

 

Следующая сессия  26-я сессия Ноябрь 2022 года  

Доклад REP21/FICS   

 

2. Замечания общего характера 

Замечания Секретариата: 
Двадцать пятая сессия CCFICS была первоначально запланирована на апрель 2020 года, но ее 
проведение было отложено в связи с пандемией COVID-19. Двадцать пятая сессия CCFICS была 
успешно проведена в виртуальном формате; на ней было представлено большое число делегаций 
и участников. Работа сессии была конструктивной и продуктивной, и было проведено всестороннее 
обсуждение всех пунктов повестки дня (в ходе как официальных, так и неофициальных 
предварительных совещаний, а также консультаций в ходе сессии в виртуальном формате) и 
решения по всем вопросам были приняты консенсусом. Двадцать пятая сессия CCFICS постановила 
направить 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" два проекта руководств для окончательного 
утверждения и одно предложение об утверждении новой работы. Поступила просьба о продлении 
сроков завершения работы по одном проекту руководства. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с комментариями Секретариата. Двадцать пятая сессия CCFICS была 
конструктивной и продуктивной; в ее работе приняли участие более 300 из более 
600 зарегистрировавшихся участников, представляющих 88 государств-членов, одну организацию-
члена (Европейский союз) и 20 наблюдателей от международных правительственных (МПО), 
неправительственных (НПО), а также учреждений системы Организации Объединенных Наций. Это 
свидетельствует о существенном увеличении числа участвующих стран, делегатов и организаций по 
сравнению с проходившими ранее очными совещаниями. Как всегда, различие временных поясов 
затрудняло работу некоторых участников, однако это не помешало им активно участвовать в работе 
как пленарных заседаний, так и межсессионных совещаний.  
Межсессионные совещания стали неоценимым средством обеспечения продвижения вперед в 
рассмотрении многих пунктов повестки дня.  
Следует особо отметить следующие итоги 25-й сессии:  

o рекомендацию направить проект "Принципов и методических указаний по оценке и 
использованию применяемых третьими сторонами добровольных программ 
гарантии безопасности пищевых продуктов" для утверждения на Шаге 8; 

o рекомендацию перевести предлагаемый проект "Руководства по безбумажному 
использованию электронных сертификатов" (пересмотренная редакция 
"Руководства по оформлению, изготовлению, выдаче и использованию 
официальных сертификатов общего образца" (CXG 38- 2001)) для утверждения на 
Шаге 5/8; 

o постановление рекомендовать Комиссии проектный документ о новой работе по 
разработке руководства по предотвращению фальсификации пищевых продуктов и 
борьбе с ней; 

o постановление подготовить дискуссионный документ для разработки руководства 
по дистанционному аудиту и проверке нормативно-правовой базы; 

o постановление подготовить дискуссионный документ по "Принципам 
отслеживаемости/отслеживания продукта в качестве одного из средств системы 
контроля и сертификации пищевых продуктов". 

 
Была дана должная оценка хода работы по сближению расхождений во взглядах, однако проект 
"Руководства по вопросам признания и обеспечения эквивалентности национальных систем 

http://www.fao.org/fao-who-codexalimentarius/sh-proxy/en/?lnk=1&url=https%3A%2F%2Fworkspace.fao.org%2Fsites%2Fcodex%2FMeetings%2FCX-733-25%2FFinal+Report%2FREP21_FICSe.pdf
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контроля качества пищевых продуктов" (НСКПП) был возвращен на Шаг 2/3 для подготовки новой 
более ясно сформулированной версии. Комитет постановил продолжить работу по консолидации 
руководств Кодекса, касающихся эквивалентности. 
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3. Текущая ситуация по видам работы 

Тема Код 
работы 

Плановый 
срок 

Рекомендация 
Комитета 

Для решения Комиссии 

1. Проект принципов и методических указаний 
в отношении оценки и применения 
добровольных программ гарантий третьих 
сторон (vTPA) 

N27-2017 2020 8 

2. Предлагаемый проект "Руководства по 
безбумажному использованию электронных 
сертификатов" (пересмотренная редакция 
"Руководства по оформлению, 
изготовлению, выдаче и использованию 
официальных сертификатов общего 
образца" (CXG 38- 2001) 

N26-2017 2020 5/8 

3. Проектный документ о новой работе по 
разработке руководства по предотвращению 
фальсификации пищевых продуктов и 
борьбе с ней 

  Утверждение 

Для мониторинга 

4. Предлагаемый проект руководства по 
вопросам признания и обеспечения 
эквивалентности национальных систем 
контроля качества пищевых продуктов 
(НСКПП) 

N25-2017 2020 2/3 

5. Предлагаемый проект сводного руководства 
Кодекса по вопросам эквивалентности  

NX-2019 28-я 
сессия 

2/3 

Для сведения 

6. Обзор и обновление, Приложение A: 
перечень новых глобальных проблем 

Для дальнейшей проработки 

7. Дискуссионный документ "Использование 
дистанционного аудита и проверки 
нормативно-правовой базы" 

Для дальнейшей проработки 

8. Дискуссионный документ по обзору и 
актуализации "Принципы 
отслеживаемости/отслеживания продукта в 
качестве инструмента системы контроля и 
сертификации пищевых продуктов" 
(CXG 60-2006) 

Для дальнейшей проработки 
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4. Замечания по отдельным вопросам 

1. Проект принципов и методических указаний по оценке и использованию применяемых 
третьими сторонами добровольных программ гарантии безопасности пищевых 
продуктов (пункт 37, Приложение II) 

Замечания Секретариата: 

Сорок вторая сессия Комиссии (2019) утвердила этот проект принципов на Шаге 5. После 24-й сессии 
CCFICS ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно использовала 
дополнительное время в связи с переносом сроков 25-й сессии Комитета, проведя дополнительную 
работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого переноса для общего хода работы. 
В ходе 25-й сессии CCFICS был быстро достигнут консенсус и принято решение направить проект 
этого стандарта 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для утверждения на Шаге 8. Формат, 
форма представления и формулировки соответствуют рекомендациям Кодекса по оформлению. 

Замечания Председателя:  
Председатель согласна с замечаниями Секретариата и с благодарностью отмечает неустанную 
работу председателя и сопредседателей ЭРГ, что позволило перевести эту работу на Шаг 8. 

2. Предлагаемый проект "Руководства по безбумажному использованию электронных 
сертификатов" (пересмотренная редакция "Руководства по оформлению, 
изготовлению, выдаче и использованию официальных сертификатов общего 
образца" (CXG 38- 2001) (пункт 67, Приложение III) 

Замечания Секретариата:  

Двадцать четвертая сессия CCFICS вернула этот проект руководства на Шаг 2/3. После 24-й сессии 
CCFICS ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно использовала 
дополнительное время в связи с переносом сроков 25-й сессии Комитета, проведя дополнительную 
работу, что обеспечило отсутствие негативных последствий этого переноса для общего хода работы. 
Конструктивная и эффективная работа в ходе 25-й сессии CCFICS позволила сформировать 
консенсус. Двадцать пятая сессия CCFICS постановила направить предлагаемый проект этого 
текста 44-й сессии Комиссии "Кодекс Алиментариус" для утверждения на Шаге 8. Формат, форма 
представления и формулировки соответствуют рекомендациям Кодекса по оформлению. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с комментариями Секретариата и с удовлетворением отмечает поддержку 
со стороны председателя и сопредседателей ЭРГ, благодаря которой была проведена эта работа. 
Для подробного обсуждения проекта этого руководства в перерыве между пленарными заседаниями 
было проведено неофициальное заседание. Его главная цель заключалась в сближении взглядов 
делегатов, и его проведение помогло продвинуться в разработке этого документа, чтобы направить 
этот предлагаемый проект руководства на утверждение на Шаге 8. 

3. Проектный документ о новой работе по разработке руководства по предотвращению 
фальсификации пищевых продуктов и борьбе с ней (пункт 101, Приложение IV) 

Замечания Секретариата: 

CCFICS обсуждает предложение о новой работе по вопросу фальсификации с 22-й сессии CCFICS 
(2016), поскольку вопрос борьбы с фальсификацией пищевых продуктов представляет большой 
интерес как для участников процессов Кодекса, так и для внешних заинтересованных сторон. 
Учрежденная 24-й сессией CCFICS ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно 
использовала дополнительное время в связи с переносом сроков 25-й сессии Комитета, обеспечив 
продвижение в этой работе. Конструктивная и эффективная работа в ходе 25-й сессии CCFICS 
позволила сформировать консенсус. Двадцать пятая сессия CCFICS постановила направить 
проектное предложение 44-й сессии Комиссии на утверждение в качестве новой работы. Формат, 
форма представления и формулировки соответствуют рекомендациям Кодекса по оформлению. 

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с комментариями Секретариата. После утверждения этой работы 
Комиссией, ЭРГ под председательством Соединенных Штатов Америки (сопредседатели 
Великобритания, ЕС, Иран и Китай) подготовит проект руководства по предотвращению 
фальсификации пищевых продуктов и борьбе с ней для проведения консультаций по нему. 
Рабочими языками группы будут английский и испанский. 
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4. Предлагаемый проект руководства по вопросам признания и обеспечения 
эквивалентности национальных систем контроля качества пищевых продуктов 
(НСКПП) (пункт 84) 

Замечания Секретариата:  

После утверждения 40-й сессией Комиссии (2017) в качестве новой работы были подробно 
обсуждены вопросы разработки предлагаемого проекта руководства. В ходе 24-й сессии CCFICS 
(2018) обсуждался первый проект текста, и было принято решение вернуть его на Шаг 2/3. 
Учрежденная 24-й сессией CCFICS ЭРГ эффективно использовала дополнительное время в связи с 
переносом сроков 25-й сессии Комитета, и продвинулась в этой работе. Несмотря на это на 25-й 
сессии CCFICS не удалось достичь консенсуса, и сессия постановила вернуть этот проект текста на 
Шаг 2/3 для подготовки новой более ясно сформулированной версии с целью разрешения 
фундаментальных разногласий, в том числе, связанных с многосторонними соглашениями по СФС 
и ТБТ в рамках ВТО. Комитет также обратился с предложением о продлении сроков завершения этой 
работы до 26-й сессии CCFICS. 

Замечания Председателя: 

Председатель согласна с комментариями Секретариата. В межсессионный период было также 
проведено неофициальное совещание для обсуждения всего спектра мнений, выраженных 
делегатами. К сожалению, при должном уважении принципа "молчание – знак согласия" следует 
отметить, что свою позицию представили немногие делегации, при этом выступавшие ясно 
указывали на отсутствие консенсуса по нерешенным вопросам. Главные противоречия были 
связаны с отражением положений соглашений ВТО по СПС и ТБТ, касающихся оценки 
эквивалентности. Ввиду отсутствия консенсуса было решено вернуть эту работу на Шаг 2/3. Кроме 
того, представитель Чили заявил о намерении сложить с себя председательство, а представитель 
Кении согласился в интересах продолжения работы взять на себя функции председателя. 

5. Предлагаемый проект сводного руководства Кодекса по вопросам эквивалентности 
(пункт 90) 

Замечания Секретариата:  

После утверждения этой новой работы 42-й сессией Комиссии (2019), учрежденная 24-й сессией 
CCFICS ЭРГ значительно продвинулась в своей работе и эффективно использовала 
дополнительное время в связи с переносом сроков 25-й сессии Комитета, обеспечив продвижение в 
работе. Двадцать пятая сессия CCFICS постановила продолжить работу по консолидации 
руководства, отметив, что для завершения этой работы потребуется сначала закончить текущую 
работу по подготовке проекта руководства по вопросам признания и обеспечения эквивалентности 
НСКПП. 

Замечания Председателя: 

Председатель согласна с комментариями Секретариата. Также в связи с этой работой, 
представитель Чили сложил с себя полномочия председателя, а представитель Кении согласился 
выполнять эти функции. 

6. Обзор и обновление, Приложение A: перечень новых глобальных проблем (пункт 114) 

Замечания Секретариата:  

Двадцать пятая сессия CCFICS отметила, что предложение сделать вопрос о Приложении А 
постоянным пунктом повестки дня Комитета пользуется широкой поддержкой, однако его 
обсуждение следует ограничить вопросами, относящимися к мандату CCFICS; при этом не следует 
затрагивать вопросы, которые уже рассматриваются какими бы то ни было другими комитетами или 
целевыми группами Кодекса. Комитет также отметил, что актуализация перечня новых глобальных 
проблем необходима также в свете опыта пандемии COVID-19; кроме того, растет значение 
использования информационно-коммуникационных технологий (ИКТ). Делегация Индии объявила, 
что в дополнение к проектному документу относительно рекомендаций по механизму обжалования 
решений в контексте отбраковки импортируемым пищевых продуктов она намерена подготовить 
дискуссионный документ и представить его на рассмотрение 26-й сессии CCFICS; это предложение 
было положительно воспринято 25-й сессией Комиссии. 

Замечания Председателя: 

Двадцать пятая сессия CCFICS поддержала предложение о том, чтобы кураторами Приложения А 
"Новые вопросы и направления будущей работы CCFICS" были Австралия и Кения, которые должны 
будут подготовить обновленный документ для 26-й сессии Комитета. Кроме того, Секретариат 
Кодекса выпустит ЦП с просьбой к государствам-членам представить материалы по новым 
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глобальным проблемам, для включения в Приложение А. Комитет также постановил провести до 
следующей сессии CCFICS совещание рабочей группы для рассмотрения Приложения А и 
определения приоритетов новых направлений работы с целью подготовки рекомендаций для 26-й 
сессии Комитета. 

7. Дискуссионный документ "Использование дистанционного аудита и проверки 
нормативно-правовой базы" (пункт 114) 

Замечания Секретариата:  

Пандемия COVID-19 изменила общий характер торговли и ускорила разработку и использование 
альтернативных мер аудита и проверки, а также внедрение новых технологий. Двадцать пятая 
сессия постановила учредить ЭРГ для подготовки дискуссионного документа "Использование 
дистанционного аудита и проверки нормативно-правовой базы" и возможной разработки нового 
проектного документа для его рассмотрения 26-й сессии Комитета. 

Комментарии Председателя: 

Председатель согласна с комментариями Секретариата. Комитет высказался в поддержку 
проведения новой работы по подготовке дискуссионного документа для разработки руководства 
по дистанционному аудиту и проверке нормативно-правовой базы для его представления 26-й 
сессии CCCFICS. Для подготовки этого дискуссионного документа будет создана ЭРГ под 
председательством Австралии (сопредседатели Сингапур и Канада). 

8. Дискуссионный документ по обзору и актуализации "Принципы 
отслеживаемости/отслеживания продукта в качестве инструмента системы контроля 
и сертификации пищевых продуктов" (CXG 60-2006) (подпункт v) пункта 114) 

Замечания Секретариата:  

Поскольку существующий документ Кодекса (CXG 60-2006) не содержит дополнительной 
информации относительно отслеживаемости и отслеживания продуктов в рамках НСКПП, отражая 
положение дел на момент его утверждения (2006), представляется своевременным вернуться к 
рассмотрению этого документа для обеспечения того, чтобы круг освещаемых в нем вопросов и 
содержание соответствовали поставленным задачам. Двадцать пятая сессия CCFICS постановила 
создать ЭРГ для подготовки дискуссионного документа и возможной подготовки нового проектного 
документа для изучения необходимости подготовки обновленной редакции "Принципов 
отслеживаемости/отслеживания продукта в качестве инструмента системы контроля и 
сертификации пищевых продуктов" (CXG 60-2006) и представления 26-й сессии Комитета 
рекомендаций на этот счет.  

Замечания Председателя:  

Председатель согласна с комментариями Секретариата. Этот дискуссионный документ будет 
подготовлен ЭРГ под председательством Соединенных Штатов Америки (сопредседатель 
Великобритания). 

 

 


